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Considerazioni Generali 

La relazione annuale, oltre ad essere un atto amministrativo obbligatorio secondo lo statuto 
comunale, art.44, rappresenta un'esigenza per rendicontare dettagliatamente ai signori consiglieri, 
alla cittadinanza e agli elettori che con il voto hanno riposto le speranze nell’azione amministrativa 
della nuova compagine.
Pertanto, mi accingo a svolgere questo compito istituzionale illustrando, per argomenti principali le 
azioni significative compiute finora e le prospettive che le stesse possono produrre nei prossimi 
mesi. L'attività del primo periodo è stata ispirata alle linee guida del programma elettorale,  che, 
come ognuno ricorderà, è stata improntata ad alcuni principi fondamentali: benessere, identità, 
partecipazione, innovazione, equità e sostenibilità. 
Naturalmente i primi passi ci hanno visti impegnati nella costituzione degli organi di governo e di 
quelle commissioni indispensabili per il funzionamento della macchina amministrativa. È stata 
nominata con determina sindacale n. 16 del 16 giugno 2022 la Giunta Comunale nelle persone dei 
Sigg.: 

● Giovanni Di Lorenzo – Vice Sindaco – con deleghe a: Politiche Sociali Inclusione e 
Coesione, Benessere, Servizi Socio/Assistenziali; 

● Alessandro Cilibrasi con deleghe a: Lavori Pubblici Rigenerazione e Decoro Urbano - 
Centro Storico - Urbanistica - Ambiente e Territorio - Attività Produttive - Viabilità e 
mobilità sostenibile Manutenzione - Patrimonio Pubblico - Servizi Cimiteriali; 

● Gaetano Rizzitello con deleghe a: Sport - Turismo - Politiche Giovanile - Comunicazione e 
Marketing Territoriale - Partecipazione e Politiche di Partecipazione - Digitalizzazione; 

● Loredana Sabatino con deleghe a: Innovazione - Beni Culturali - Istruzione e Ricerca - 
Associazionismo - Spettacolo. 

Il consiglio comunale ha, poi, eletto come Presidente del Consiglio Comunale, l’Ing. Giuseppe 
Edoardo Dino e, in qualità di Vice-Presidente del Consiglio Comunale, la Dott.ssa Claudia 
Quattrocchi.

Con deliberazioni del C.C. n 34-35-36-37 sono state istituite le commissioni consiliari permanenti e 
nominati componenti i consiglieri di seguito indicati:

- 1a Commissione Consiliare “Affari Istituzionali – Bilancio – Politiche Sovra-comunali” 
: Consuelo Serio, Salvatore Tedesco, Mario Gianforte 

- 2a Commissione Consiliare “Sanità – Politiche Socio-assistenziali – Pubblica 
Istruzione”:  Salvatore Tedesco, Claudia Quattrocchi,  Mario Gianforte

- 3a Commissione Consiliare “Territorio – Ambiente – Urbanistica – Lavori Pubblici – 
Attività Produttive”: Giorgio Balascia, Maria Cerami, Leonardo Iuri Neglia

- 4a Commissione Consiliare “Turismo – Cultura – Marketing Territoriale – 
Digitalizzazione”: Claudia Quattrocchi , Marianna Minneci, Sabrina Lodico. 

L'organizzazione della struttura amministrativa è stata ampliata con determinazione Sindacale N. 32 
del 03/10/2022 con l’ individuazione del Segretario Comunale Dott.ssa Ornella Mineo. 
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1. Turismo, Cultura, Spettacolo, Associazionismo, Marketing 
Territoriale

Come riportato nel programma politico è fondamentale per l'Amministrazione Comunale puntare in 
modo deciso ad un programma relativo al turismo culturale, sportivo che si coniughi allo sviluppo 
degli insediamenti produttivi. 

SPETTACOLI, ARTE ED EVENTI CULTURALI

Nel segno dell’impegno sociale e dell’arte, è stato realizzato, ad agosto, un murales artistico di forte 
impatto, intitolato TAGLI.  Progettata e dipinta gratuitamente dall'artista Simone Ferrarini del 
Collettivo Fx, l’opera vuole ribadire la crucialità del diritto alla salute spesso negato agli abitanti 
delle Alte Madonie.

Un’importante tappa nella valorizzazione e nella riscoperta del patrimonio culturale è stata 
l’acquisizione, grazie alla collaborazione della Soprintendenza di Palermo e al lavoro generoso di 
interrelazione portato avanti in sinergia con i volontari di S.C.U., delle scansioni ad alta risoluzione 
delle fotografie, relative alla Chiesa di San Francesco, precedenti al crollo della volta. Con nota 
22375 del 28 novembre 2022, si è ottenuto il materiale e l’autorizzazione a che questo venga 
utilizzato per attività divulgative e illustrative legate alla fruizione diretta della chiesa. Su 
questo punto si è collaborato con la Pro loco Francesco Tropea di Petralia Sottana che ha presentato 
il progetto Chiesa di San Francesco - un tesoro d'arte immersiva a valere sul bando Pnrr TOCC - 
Transizione Digitale. Lo stesso è attualmente in seconda posizione nella graduatoria Architettura e 
Design - ammessi - Mezzogiorno.

Al fine di rendere gli immobili comunali fruibili e sicuri per il loro utilizzo si è reso necessario 
provvedere con urgenza all’esecuzione di interventi di manutenzione, con determina n. 644 del 
28/12/2022 sono stati affidati e approvato l’impegno di spesa per i lavori di manutenzione 
straordinaria immobili comunali.

La “Via dei Frati”, entrata a far parte del Catalogo dei cammini religiosi italiani del 
Ministero del Turismo ha premiato l'idea di un cammino siciliano che ha l’intento di riscoprire e 
far conoscere le bellezze delle aree interne nonché l’impegno costante nella valorizzazione e 
manutenzione che l’amministrazione e la comunità di Petralia Sottana dedica ai luoghi interessati 
dal cammino. Infatti l’itinerario lega luoghi di fede siti in campagne solitarie, come Castel Belici, o 
su alte vette di Montagna come i Santuari Mariani di Gibilmanna e Madonna dell’Alto, passando 
anche da tanti paesi madoniti, come il nostro. Un importante attrattore che si cercherà di valorizzare 
anche in futuro.

Per intensificare l'attività di promozione e per consentire ai nostri cittadini di trascorrere 
gradevolmente le serate, vivendo piacevoli momenti di aggregazione, è stato organizzato nel corso 
dell'estate 2022 un articolato calendario di manifestazioni contenute nel programma estivo. 

Le iniziative musicali, teatrali, cabarettistiche e sportive sono state molto apprezzate sia dai cittadini 
petraliesi, sia dai numerosi visitatori presenti. Lo stesso impegno, con il fondamentale supporto 
delle realtà associative e imprenditoriali,  si è applicato durante le festività natalizie con un 
calendario ricco di attività anche per i più piccoli.
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Eventi Sportivi:
- Torneo di Beach Volley a cura della Consulta Giovanile e del Tennis Club di Petralia Sottana;
- Parete di arrampicata,  Attività di arrampicata a cura del Cai sez. delle Madonie Petralia Sottana;
- Football Summer Camp a cura della Pol. Dil. Città di Petralia Sottana;
- Escursione alla Quacella a cura del Cai Sez. delle Madonie P. Sottana;
- Torneo di Tennis Tavolo a cura della Pol. Dil. Città di Petralia Sottana;
- Street Soccer Petralia Torneo di calcio 3v3 attività e giochi in piazza a cura dell'ass. Il Petrino;
- Trofeo Maria SS. Bambina a cura della Pol. Dil. Città di Petralia Sottana;
- Torneo Avis di Badminton a cura di Avis Petralia Sottana e A.S.D Olimpia e Consulta Giovanile.

Eventi Culturali per adulti e bambini

- Kids sunday Fest
- Giornata Ecologica in collaborazione con l’ass. Pro Piano Battaglia e Madonie;
- Presentazione Libro Agatina senza pensieri di Giankarim De Caro;
- Notte Bianca del Cinema a cura di Grifeo Eventi;
- La Carovana dei Bambini: manifestazione teatrale per bambini con la partecipazione di 
diverse compagnie, coordinata da OTQA;
- Giochi d'altri tempi Ass. turistica Pro Petralia F.sco Tropea;
- Presentazione Libro: (IL) Mondo dentro: emozioni di una pandemia di Claudia Scialabba a 
cura dell'Auser;
- Notte delle Stelle a cura del Rifugio Marini e Consulta Giovanile;
- Inclusive Art Estemporanea d'arte inclusiva con la partecipazione dell’artista Daniela 
Troina e in collaborazione con Auser e ass. Dimensione Uomo;
- Una Maga per amica Rappresentazione teatrale a cura della Filodrammatica Il Minotauro;
- Film sotto le Stelle a cura di Grifeo Eventi;
- Angoli di Musica e Teatro a cura dell'ass. Cult. Teatro della Rabba;
- Serenata 'a Zita a cura dell'ass. Teatro della Rabba, Fuori di testa e Ballo Pantomima della 
Cordella;
- Rievocazione dell'Antico Corteo Nuziale a cura dell'ass. Turistica Pro Petralia "F.sco 
Tropea";
- Ballo Pantomima della Cordella a cura dell'omonima associazione;
- Folk Bike - II tappa evento musicale itinerante a cura dell'ass. Turistica Pro Petralia "F.sco 
Tropea";
- Rassegna letteraria InChiostro - Limiti in collaborazione con Edizioni Arianna e Teatro 
Zeta.

Eventi Musicali;
- Magasin du Cafè Concerto ecosostenibile a cura di Grifeo Eventi;
- Concerto duo cameristico a cura dell'Ass. Pa.Ge.Mus;
- ControDanza - Concertone 2022 a cura dell'Ass. Ballo Pantomima della Cordella;
- Lilium Fest Dj Set organizzato dalla Consulta Giovanile e dall'ass. Pro Petralia F.sco 
Tropea;
- Concerto Orchestra Fiati 3 Bande in concerto a cura del complesso Bandistico L. Asciutto;
- 11° Raduno Mediterraneo Jazz Manouche a cura dell’ass. Sulle Orme di Django.

- Piano bar lungo il C.so Paola Agliata.
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Per il 2023 il programma guarda alle associazioni locali ma, attraverso delle scelte mirate e la 
collaborazione con i progetti della Città di Palermo, porterà diversi spettacoli qualificati nel nostro 
comune. Lo stesso è stato divulgato sui canali social ufficiali del Comune di Petralia Sottana e 
dell'Ufficio Turistico, sul portale Petralia Visit o attraverso copie cartacee ritirabili presso l'Ufficio 
Turistico Comunale (C.so Paolo Agliata, 16  - tel. 0921641811).

https://www.facebook.com/photo?fbid=258874500209605&set=a.184675407629515

In occasione dei festeggiamente dei 160 anni del Cine Teatro Grifeo, l’amministrazione si è fatta 
tramite e ha collaborato alla realizzazione del programma dell’evento, patrocinando, inoltre, lo 
spettacolo “Dado a tutto tondo” del noto cabarettista Gabriele Pellegrini.
Abbiamo avuto, inoltre, il piacere di ospitare la compagnia gli Instabili di Trinità (CN) (paese 
gemellato con Petralia Sottana nel nome del Partigiano Calogero Bracco) che ha realizzato uno 
spettacolo dal nome “La Conosco”, dedicato al delicato tema della violenza di genere. 

La stagione teatrale, nata nel periodo invernale si è poi strutturata con rassegna teatrale “Radici 
_primo movimento la terra” composto da 7 spettacoli in abbonamento. Una attività sostenuta dal 
Comune di Petralia Sottana e BCC Madonie in collaborazione con OTqA e Grifeoeventi. Il 
dettaglio degli spettacoli è riportato più avanti alla voce eventi culturali per adulti e bambini da 
gennaio 2023 in poi.

È stata riproposta, con la collaborazione dell’associazione comunale commercianti, la ormai 
consueta Festa dei Sapori Autunnali Madoniti che, quest’anno, ha avuto un boom di presenze. Nei 
tre giorni della festa sono stati realizzati inoltre diversi eventi collaterali, come la presentazione del 
progetto di Montagnaterapia “Zaino in Spalla” in collaborazione con il C.A.I. Madonie sez di 
Petralia Sottana, la SIMonT, e la Cooperativa ConSenso.

Si è ripreso il concorso di poesia Giglio d’Oro che ha registrato la partecipazione di 9 elaborati 
provenienti non solo dal territorio siciliano. 

Giorno 25 Novembre in occasione  della Giornata internazionale contro la violenza  alle Donne 
l’Amministrazione comunale ha partecipato attivamente fornendo tutto il supporto  alle associazioni 
(FIDAPA,AUSER,centro Anziani GIGLIO DI ROCCIA), i gruppi di cittadini/e (Le NIMULE e il  
TRICOT) e le scolaresche del nostro plesso Cesare Terranova  nell’organizzazione dell’evento dal 
titolo “Donna Manifesta”.Le associazioni hanno organizzato un convegno  presso il Cine Teatro 
Grifeo alla presenza delle istituzioni dei cittadini e delle scolaresche, con testimonianze sul  tema 
trattato. Un secondo momento ha visto spostare i partecipanti  lungo il corso Paolo Agliata , 
raggruppandosi nelle piazzette e alternando momenti di lettura , di recitazione e di installazioni 
artistiche che sensibilizzassero i presenti e che ha visto una grande partecipazione di tutte le fasce 
d’età della  cittadinanza su un tema così sensibile e purtroppo ancora troppo diffuso. Il momento 
conclusivo dell’intera manifestazione si è svolto con l’inaugurazione del primo Fiore d’inciampo  
promosso dal gruppo delle Nimule e che ha visto apprezzamento anche nel sindaco Michela 
Taravella, che ha dichiarato di cogliere il testimone e di impegnarsi nella replicazione 
dell’installazione anche nel suo comune. 

È stato promosso il primo Concorso Fotografico denominato “Foliage: Foto Parlanti” con la 
partecipazione in giuria di fotografi di fama nazionale e internazionale (tra cui il presidente Walter 
Leonardi) e l’arrivo di 15 buste contenenti per ciascun partecipante 3 elaborati fotografici che , sono 
state esposte nella sala piano terra di Palazzo Pucci. La stessa sala ospita la mostra permanente 
denominata “Madonie Paesaggi 1973/2021. Fondo storico e nuove committenze” che 

https://www.facebook.com/photo?fbid=258874500209605&set=a.184675407629515
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l’amministrazione, riprendendo il filo di quanto iniziato dalla precedente, si è impegnata a portare a 
termine con la collaborazione degli uffici e  dei curatori Emilia Valenza e Sandro Scalia.

Per il periodo natalizio l’Amministrazione ha promosso l’Addobbo di Comunità: gli addobbi 
utilizzati lungo il corso e per l’albero situato a Piazza Duomo sono stati donati dai cittadini 
petraliesi, ridando vita a materiale spesso inutilizzato. 
In tal senso è d’obbligo rimarcare il fondamentale apporto delle associazioni che hanno deciso di 
curare delle installazioni natalizie nel centro storico: il gruppo Le Nimule, con la creazione di un 
artistico albero di Natale in Piazza Misericordia e di una vetrina con un Presepe in C.so Paolo 
Agliata; il Collettivo Tricot Street Art, con un'installazione a tema in una traversa del corso 
principale; l’Ass. Ballo Pantomima della Cordella, con un albero di Natale composto da nastri in 
piazza Finocchiaro Aprile; l’Auser, la Fidapa e il Centro Anziani “Giglio di Roccia” per la 
decorazione esterna della loro sede e l’organizzazione di un presepe e di una pesca di beneficenza; 
l’associazione Petralilium in Praesepio, con l’allestimento di un presepe artistico con scorci di 
Petralia Sottana in una vetrina nel Corso Paolo Agliata.

L’amministrazione, si è impegnata sul versante del decoro urbano, anche sostituendo le piante 
presenti  nelle fioriere con dei ciclamini di colore rosso per dare un clima natalizio al Corso Paolo 
Agliata nel mese di dicembre 2022. Per far fronte al caro energia, si è rinunciato all’installazione 
delle tradizionali luci di Natale pendenti in quanto non a risparmio energetico e che avrebbero 
sicuramente inciso sulle casse del comune. Tutte le luci installate sono a risparmio energetico.
Nei mesi primaverili ed estivi il corso è stato abbellito con altre tipologie di fiori colorati e piante. 
Il Gruppo Nimule ha creato e installato alcune fioriere verticali, realizzate con pedane di legno, 
nelle quali sono state allocate erbe aromatiche. 
Le fioriere sono state installate in via Notar Rossi e in via Caprera entrambe adiacenti al Corso 
Paolo Agliata. 
L’amministrazione comunale ha accolto questa proposta di collaborazione con convinzione ed 
entusiasmo, condividendo appieno le finalità del progetto. 
Il gruppo le Nimule, i commercianti e altri cittadini a vario titolo, hanno partecipato ad abbellire e  
migliorare il decoro del nostro centro storico.

In collaborazione con le associazioni petralesi si è redatto un programma di attività natalizie:

18 dicembre
“A Cuore Aperto” workshop e incontro con l’attore Sax Nicosia
ore 19.00 - Aula Consiliare (Ass. Cult. Teatro della Rabba)

21 dicembre
“Un Sorriso per Aurora” Concerto di beneficenza con Tony, Tommaso, Isabella, Alessia Paternò 
ore 21.30 - Teatro Cinema Grifeo

26 dicembre
“Concerto di Natale” del Coro Parrocchiale 
ore 19.00 - Chiesa Madre - (Parrocchia Maria SS. Assunta)

27 dicembre  
“È arrivato Babbo Natale” Parata in costume con musica, dolci e racconti
ore 18.00 - C.so Paolo Agliata (Ass. Petralilium in Praesepio, Proloco F.sco Tropea Mts, Ass. Ballo 
Pantomima della Cordella, Le Nimule)

Christmas Quiz
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ore 22.00 - ExMa (Consulta Giovanile)

28 dicembre
L’Oratorio racconta il Natale
ore 19.00 - Chiesa Madre (Parrocchia Maria SS. Assunta)

29 dicembre  
Tombolando in Oratorio
ore 17.00 - Centro Parrocchiale S. Filippo Neri (Parrocchia Maria SS. Assunta)

29 dicembre  
Dado a Tutto Tondo ore 21.30 - Teatro Cinema «Grifeo»
(in collaborazione con #grifeoeventi)
 
30 dicembre
30... Tombola! ore 21.30 - Teatro Cinema «Grifeo»
(#grifeoeventi)
 
2 gennaio
Natale con Dickens spettacolo di teatro-racconto per bambini
ore 18.00 - ExMa (Ass. Cult. Fuori di Testa)
 
3 gennaio
Zampognari Madoniti ore 18.30 - C.so Paolo Agliata
 
4 gennaio
Tombolando in Oratorio
ore 17.00 - Centro Parrocchiale S. Filippo Neri (Parrocchia Maria SS. Assunta)
  
5 gennaio
Presentazione del libro Cin Cin e del racconto “I Torroncini di Petralia” di Dario La Rosa
ore 18.00 - Aula Consiliare
 
6 gennaio
“È arrivata la Befana” Parata e discesa della Befana con musica, dolci e racconti
ore 18.00 - Piazza Duomo (in collaborazione con Soccorso Alpino).

E’ volontà di questa Amministrazione favorire ed incentivare l’organizzazione e la promozione di 
attività ed eventi culturali, non solo durante il periodo estivo ma anche nei restanti mesi invernali e 
nei periodi di poca affluenza in paese. Per tale motivo la programmazione culturale per adulti e 
bambini si amplia maggiormente a partire dal nuovo anno, dopo le festività natalizie. 

EVENTI CULTURALI PER ADULTI E BAMBINI DA GENNAIO 2023 IN POI

In occasione della Giornata Internazionale della Memoria per ricordare le vittime dell’Olocausto, si 
sono svolte due importanti iniziative:

27/01/2023 ore 17.00 - Aula Assunta Rinaldi in C.so Paolo Agliata 104
Per non dimenticare - Lettura di brani tratti da “IL DIARIO DI DAWID RUBINOWICZ”
(Associazione AUSER di Petralia Sottana)
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28/01/2023 ore 17.30 - CineTeatro Grifeo
“SE QUESTO E’ UN UOMO”, Spettacolo teatrale a cura  di Giuseppe Di Gangi (e con la 
partecipazione di Fidapa Sez. Petralie-Madonie, Grifeo Eventi, Ass. Teatro della Rabba e Oratorio 
Beato Carlo Acutis)

12/02/2023 ore 17.30 - CineTeatro Grifeo
“INDAGINE SU ALDA MERINI - NON FU MAI UNA DONNA ADDOMESTICABILE” 
con l’attrice romana GIORGIA TRASSELLI e MARGHERITA CARAVELLO, 
testi e regia di ANTONIO S. NOBILI 
(Ass. Teatro della Rabba, Ass. Cult. “FUORI DI TESTA”, Grifeo Eventi)

16-18-21/02/2023 ore 21.00 - Ex Macello 
“BALERA 128 2.0 - SERATE DANZANTI DI CARNEVALE” 
(Ass. Cult. Ballo Pantomima della Cordella e Consulta Giovanile di Petralia Sottana)

18/02/2023 ore 15.00 - Centro Parrocchiale 
IN CERCA D’AUTORE - Corteo dell’Allegria e festa di carnevale
(Oratorio Beato Carlo Acutis e Parrocchia Maria SS Assunta)

ore 17.30 - Ex Agenzia delle Entrate in C.so Paolo Agliata 130
“DOMINO’ “ - Alla scoperta di un antico costume tra storia, leggenda e racconti di 
esperienze personali (Ass. A’ NIMULA Donne in movimento, Parrocchia Maria SS Assunta e 
Ass. Cult. Ballo Pantomima della Cordella)

21/02/2023 ore 15.30 - Ex Macello
“CARNEVALE DEI BAMBINI” 
(Ass. Cult. Ballo Pantomima della Cordella e Consulta Giovanile di Petralia Sottana)

02/03/2023 ore 09.00
75° Anniversario dell’uccisione di Epifanio Li Puma (Varie iniziative nei Comuni di Petralia 
Soprana e Borgo Verdi e Raffo, Petralia Sottana, CGIL)

19/03/2023 ore 19.00 e ore 21.00 - Sede sociale SOMS in C.so Paolo Agliata 25
“VIRGINEDDI” - tradizionale pasto devozionale di S. Giuseppe 
(Ass. SOMS, Ass. Commercianti, Parrocchia Maria SS Assunta e BCC Madonie)

21/03/2023 ore 18.30 - CineTeatro Grifeo 
“IN BILICO “ -GIORNATA MONDIALE DELLA POESIA (Grifeo Eventi, Ass. COMET 
POESIA, Ass. Cult. “FUORI DI TESTA”, Scuola di danza Muscle&Fitness di Miriam Albanese)

24/03/2023 ore 17.00 - CineTeatro Grifeo
“VERSO L’ALTO” - IL RESPIRO DEL TEMPO 
(Proiezione in anteprima del documentario esperienziale a cura di EsperienzaSicilia.it e con il 
contributo del Comitato Maria S.S.ma dell’Alto di Petralia Sottana)

RASSEGNA TEATRALE “RADICI- primo movimento la terra” (a cura di Grifeo Eventi, 
OTQA -Officine Teatrali quintArmata, direzione artistica di Santi Cicardo e Leonardo Bruno):

01/04/2023 ore 21.15 - CineTeatro Grifeo
MI CHIAMO MARIS E VENGO DAL MARE di e con Chiaraluce Fiorito (Compagnia Retablo)
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15/04/2023 
MADRI DI GUERRA di Antonella Cardarella (Compagnia Teatro Argentum Potabile)

22/04/2023
QUEL SANTO DI MIO PADRE di e con Giuseppe Brancato (Compagnia Nave Argo)

25/04/2023
COMMEMORAZIONE DEL PARTIGIANO CALOGERO BRACCO E COLLEGAMENTO 
CON IL COMUNE DI TRINITÀ PER LA VISIONE COLLETTIVA DEL 
DOCUMENTARIO TORNERANNO EL FARFALLE

12/05/2023 
MARI di Tino Caspanello (Compagnia di Pubblico Incanto)

20/05/2023
LA MADRE DEI RAGAZZI di e con LUCIA SARDO, Regia Marcello Cappelli

03/06/2023
IL MIO NOME E’ CAINO di Claudio Fava, con NINNI BRUSCHETTA

09/06/2023
DIDON NOW di Lina Prosa, con Elisa Di Dio, Regia di Andrea Saitta (Compagnia dell’Arpa)

TEATRO DI COMUNITA’ - Le Associazioni Culturali Fuori Di Testa, Teatro della Rabba, 
OTQA -Officine Teatrali quintArmata, in collaborazione con Grifeo Eventi, hanno proposto e 
organizzato il Teatro di Comunità, un nuovo modo di fare teatro “insieme”, secondo i principi di 
inclusione sociale, del contrasto, delle disuguaglianze  e delle relazioni tra soggetti diversi, 
coinvolgendo attivamente le persone comuni nel processo stesso della creatività collettiva. 
Concittadini, accorsi anche dai paesi limitrofi, che hanno voluto lasciare una testimonianza, 
raccontando la propria storia o vari aneddoti, il 3 e il 4 Aprile 2023 nella splendida cornice del 
palcoscenico presso il CineTeatro Grifeo.
Il progetto ora confluisce in quello finanziato dal FUS denominato “Pane e Pietre: la comunità 
che resta”, a partire dal 6 luglio 2023. Questo si compone di tre azioni: un laboratorio itinerante di 
teatro sociale della durata di 30 ore dal titolo “Il tempo perduto” (a Petralia Sottana il 6-13 e 20 
luglio); una residenza di creazione della durata di 10 giorni dal titolo “Il tempo rivissuto” (dal 25 
Agosto al 7 Settembre presso il CineTeatro Grifeo) e dallo spettacolo “Pane e Pietre”, che sarà 
rappresentato nei tre comuni coinvolti nel progetto (Petralia Sottana, Petralia Soprana e Gangi). A 
condurre i laboratori saranno: Leonardo Bruno (Musicista/Producer); Santi Cicardo (Regista e 
Attore); Francesco Gulizzi (Attore) e Patrizia Veneziano (Coreografa). 

FESTIVAL “TEATRI RIFLESSI”
Arrivato alla sua 8° edizione, il Festival Teatri Riflessi si svolge presso il Comune di Zafferana 
Etnea (Catania) ed  è un concorso incentrato sul genere drammaturgico del corto teatrale di parola 
in lingua italiana, straniera e di danza. Coniuga l’immediatezza dei linguaggi contemporanei al 
racconto del territorio ed è un teatro che riflette il territorio e sul territorio e che vuole essere 
occasione di incontro e scambio socio-culturale tra artisti, operatori e pubblico.
Il Festival Teatri Riflessi si svolgerà nel comune catanese dal 13 al 15 luglio 2023. 
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L’Amministrazione Comunale di Petralia Sottana è fiera di iniziare questa nuova collaborazione 
con Teatri Riflessi e il Comune di Zafferana Etnea e per l’occasione ha istituito il PREMIO 
GRIFEO, premio che prende il nome dal Teatro presente nella nostra comunità e che permetterà 
alla compagnia teatrale vincente di potersi esibire con un proprio spettacolo all’interno della 
Rassegna Teatrale 2023/2024 presso il CineTeatro Grifeo di Petralia Sottana. 

La collaborazione tra i due Teatri dell’Etna e delle Madonie proseguirà la settimana successiva al 
festival grazie al contributo di ERIN MEE, docente di Teatro della New York University, che 
svolgerà un WORKSHOP TEATRALE a Petralia Sottana il 22 e il 23 luglio 2023.

PATTO DELLA LETTURA E INIZIO DEL PERCORSO PER LA CANDIDATURA A 
CITTA’ CHE LEGGE

L’amministrazione comunale, riconoscendo l’importanza della lettura come strumento di crescita 
sociale e di educazione culturale dell’intera comunità , ha deciso di aderire ad  un percorso di rete a 
livello territoriale attraverso il Centro per il libro e la Lettura. Il primo passo è stato quello di aderire 
con delibera di giunta n 22 del 30/03/2023 al Patto per la lettura. Il secondo passo è stato 
l’approvazione in giunta con delibera n.26 del 21/04/2023 dello schema di sottoscrizione diffuso sui 
canali ufficiali del comune e attraverso il quale si è  coinvolti  diversi stakeholders che hanno 
manifestato il loro riscontro positivo all’iniziativa promossa  (scuole, librerie private, 
associazioni,gruppi informali e singoli cittadini). Il primo percorso sviluppato e approvato con 
delibera  di Giunta n.32 del 09/05/2023 è stato il programma “Il Maggio dei libri” , cinque 
appuntamenti  dedicati alla promozione della lettura nella rassegna “SE LEGGI SEI FORTE”:

9 Maggio 2023 ore 18.30 - partenza Muncipio
Ogni Pietra Parla - Sentiero Geologico Urbano (Ass. Haliotis)

12 Maggio 2023 ore 9.00 - Istituto Comprensivo
Il Mangiafiabe: a merenda con le fiabe (Ass. Cult. FUORI DI TESTA)

14 Maggio 2023 ore 10.00 - partenza via Principe di Piemonte 
Inaugurazione primo punto di Biblioteca Diffusa (Libri d’Alta Quota)

20 Maggio 2023 ore 20.30 - partenza Chiesa Madre 
In cammino con Don Pino, fiaccolata sulla legalità (Parrocchia Maria SS. Assunta, Ass. Ballo 
Pantomima della Cordella e Consulta Giovanile di Petralia Sottana)

26 Maggio 2023 ore 18.30 - Aula Consiliare
Presentazione del libro Polizzi e le Madonie nel secondo dopoguerra. Tra emarginazione, 
ribellione ed emigrazione (di Michele Macaluso, Edizioni Arianna).

Il percorso intrapreso  ha l'obiettivo di contrastare la povertà educativa e culturale e in prospettiva di 
permettere alla nostra cittadina e ai nostri cittadini di candidarsi alla Città che legge. 

COLORIAMO IL NOSTRO FUTURO

Quest’anno il nostro comune come da tempo, nel mese di Maggio  ha  partecipato e ospitato la XX 
edizione del convegno  COLORIAMO IL NOSTRO FUTURO, un progetto che ha coinvolto la rete 
degli istituti scolastici e i comuni aderenti delle Madonie. Un appuntamento annuale fisso, che vede 
riunire la grande assemblea dei mini sindaci e mini presidenti del consiglio di tutta Italia, gli 
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amministratori locali e comitato tecnico scientifico per discutere ed analizzare dal punto di vista 
degli adulti ma soprattutto dei ragazzi  proposte  su temi che impattano la vita di tutti,partendo  
dalla legalità, per arrivare alla tutela e alla promozione dei parchi. 

SETTIMANA DELLA LEGALITA’

In collaborazione con la Diocesi di Cefalù, la  Parrocchia Maria SS Assunta, l’Amministrazione 
comunale ha collaborato attivamente per sviluppare la manifestazione coinvolgendo studenti, 
insegnanti, le istituzioni, le  associazioni non solo locali ma anche del territorio, creando  una rete 
sulla legalità che ha avuto un grande successo partecipativo dell’intera comunità facendo si che loro 
stessi  diventassero i  protagonisti e  parte attiva degli eventi. La Settimana della Legalità ha visto 
una otto giorni ricca di manifestazioni , di ospiti come Don  Luigi Ciotti, Don   Maurizio Patriciello 
ma anche della reliquia del Beato  Pino Puglisi, tre simboli che hanno dedicato e dedicano la loro 
vita a diffondere il messaggio che la Legalità può e deve essere percorsa. Tanti i momenti di 
riflessione e  di confronto hanno lasciato una consapevolezza e una speranza che un cambiamento è 
possibile.

GAM PERCORSO FORMATIVO RESIDENZIALE 

InForma 16 e 17 Giugno  - Ex Convento Padri Riformati Petralia Sottana
Oltre 200 iscritti ai due giorni di formazione promossa dall’associazione Gam (politiche per i 
territori) in collaborazione con l’Amministrazione Comunale, valida per il rilascio dei crediti 
formativi professionali per commercialisti, architetti e geometri.
Alla tavola rotonda hanno partecipato assieme a tecnici e docenti universitari, anche istituzioni 
politiche regionali e amministratori locali. Un momento di alto livello che ha visto nella formazione 
un pilastro fondante. 

ATTIVITÀ CULTURALI E SPETTACOLI DA GIUGNO 2023

Dal 16 al 18 Giugno 2023 - Palazzo-Pucci Martinez
Mostra Pittorica IL COLORE DEI SOGNI di Rosario Genduso

17 e 18 Giugno 2023 - Festeggiamenti in onore del Patrono San Calogero (Comitato di S. Calogero)
ore 22.30 Piazza Umberto I
MATRANGA & MINAFO’ , il meglio di SICILIA CABARET 
FUORIPROGRAMMA Live in Concerto 

21 Giugno 2023 ore 21.30 - CineTeatro Grifeo
29° FESTA DELLA MUSICA 
VIVI LA VITA! - Sirah in Concerto (Ass. Turistica Pro Loco ‘Francesco Tropea’)

22 Giugno 2023 ore 21.00 - Chiesa SS. Trinità 
La grande cona di Francesco Del Mastro (Diocesi di Cefalù)
Contemplazione musicale a cura del Maestro Diego Cannizzaro

9 Luglio 2023 - Piazzetta San Francesco
In occasione della GIORNATA NAZIONALE DELLE PRO LOCO d’Italia, istituita da UNPLI 
nazionale per valorizzare il proprio territorio, promuovere i prodotti tipici, tutelare e salvaguardare 
le tradizioni, la PRO LOCO “FRANCESCO TROPEA” di Petralia Sottana ha aderito alla giornata, 
allestendo una mostra con foto naturalistiche e paesaggistiche del territorio, concesse dal giovane 
concittadino Matteo Orlando.
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Dal 15 al 29 Luglio 2023 - Locali Sede S.O.M.S.
Mostra Dipinti SOTIR CON “I PETALI DELL’OSCURITA’ “ di Salvatore Gumina

SPORT

In ambito sportivo è stata intrapresa una interlocuzione con le Associazioni sportive per la 
condivisione delle strutture sportive e per la loro gestione. Sono stati raggiunti determinati obiettivi 
ma l’organizzazione è ancora in fase di definizione anche se già le attività sono in corso.

Con delibere n. 654 e 655 del 29/12/2022 sono stati affidati i lavori circa i "lavori di illuminazione 
del Campo Sportivo Comunale sito in contrada “Silva dei Riformati” a seguito 
dell'approvazione della proposta progettuale più votata di Democrazia Partecipativa Anno 
2021, mentre, per quanto riguarda il progetto vincitore della Democrazia Partecipativa per l’anno 
2022 (Tribuna Coperta Campo Comunale), si è dato atto che tali somme verranno impegnate per la 
progettazione dell’opera in quanto i vertiginosi aumenti dei prezzi, determinati dalle congiunture 
internazionali, non avrebbero consentito di realizzare il progetto secondo il preventivo presentato 
stravolgendo di fatto la funzionalità dell’opera. Attraverso tale decisione si darà il via a un percorso 
capace di rispettare la decisione della cittadinanza, dotando il campo sportivo di una copertura 
idonea attraverso la progettazione e la ricerca di appositi finanziamenti dedicati.

Sotto il profilo turistico-sportivo, nei giorni dal 9 luglio al 16 luglio 2023 nella splendida location 
dell’Ex Convento dei Padri Riformati e del Campo Sportivo, si è svolto l’Individual Soccer School 
- ISS Scuola Sicilia, con 50 ragazzi provenienti da tutta la Sicilia, hanno provato l’esperienza di 
diventare calciatori aiutandoli a migliorare la loro tecnica calcistica educandoli alla disciplina e il 
rispetto delle regole. 

Attraverso le proficue interlocuzioni tra l’assessorato allo sport e gli organizzatori è stato 
confermato il passaggio della  “Cursa di Ciclopi” 2023 da Petralia Sottana passando da Pizzo 
Carbonara e percorrendo il il tratto del “Sentiero Italia” che da Piano Battaglia arriva a Petralia 
Sottana. Compito del nostro comune è stato mettere a disposizione le nostre strutture come base 
logistica temporanea e fare da tramite con le associazioni del territorio per il supporto 
all’organizzazione (hanno partecipato Protezione Civile e CRI). L’importante gara si è svolta dal 22 
al 29 aprile 2023 con partenza e arrivo a Cefalù. Dopo l’edizione Zero, del maggio 2022, durante la 
quale sono stati definiti tutti i dettagli del percorso, la manifestazione è ritornata con un percorso 
impegnativo e spettacolare che ha attraversato il territorio di 50 comuni, parte del sentiero Italia, la 
dorsale dei Nebrodi e il vulcano attivo più alto d’Europa. Con più di 51 atleti partecipanti (38 al 
traguardo) si conferma come uno degli ultratrail più attrattivi e impegnativi del settore. Un 
importante volano di sviluppo e di conoscenza del territorio siciliano e madonita in particolare.

Il Comune di Petralia Sottana è risultato vincitore di un finanziamento pari a 28.500€ nell’ambito 
del PNRR - Missione 5 - Inclusione e Coesione Sociale per la realizzazione di Aree Fitness 
all’aperto e di libero accesso in zone da recuperare. Si è deciso di partecipare e intervenire per 
recuperare un’area verde nei pressi del quartiere San Giovanni. Si prevede l’installazione di diversi 
attrezzi creando un percorso per allenamenti a corpo libero. L’attrezzatura è stata installata a luglio 
2023, nel momento in cui questa relazione viene scritta;  nell ottica dell’ ottimizzazione delle risorse 
è stata installata anche una panchina di ferro in disuso. 



13

TURISMO

Stiamo lavorando per creare una Petralia Sottana più inclusiva, che possa accogliere e ospitare 
turisti anche con diversi tipi di disabilità. Abbiamo cominciato inserendo sull’App Izi Travel le 
audio guide già esistenti e il materiale turistico prodotto negli anni. Il progetto, già plurilingue, verrà 
implementato con il cinese e con la lingua Italiana dei Segni per permettere a tutti di fruire delle 
bellezze del nostro paese. Stiamo provvedendo, grazie all’aiuto dei ragazzi del Servizio Civile 
Nazionale, alla creazione e alla traduzione di altri punti di interesse. 

Dal punto di vista più prettamente turistico, è stata realizzata, sempre da volontari del S.C.U, anche 
la mappa dei “Luoghi Instagrammabili”, che altro non sono che alcuni punti panoramici o scorci 
di Petralia Sottana particolarmente rilevanti che possono essere fotografati e pubblicati sui social 
generando un flusso promozionale gratuito. I vari progetti confluiscono ora nel nuovo pieghevole 
turistico contenente la mini mappa con informazioni turistiche e collegamenti con le audioguide e i 
contenuti multimediali esistenti.

Per quanto riguarda Piano Battaglia la nuova ditta che gestisce gli impianti, la Palermo Energia Spa, 
dopo aver gestito gli impianti nel periodo invernale ha ottenuto il nulla osta per l’uso estivo che è 
iniziato a regime il 24 di giugno. La seggiovia è in funzione sabato e domenica nei week end di 
luglio.

È stato instaurato un canale di comunicazione con gli operatori che agiscono sul territorio di Piano 
Battaglia mirato ad avere un canale di comunicazione diretta e per creare sinergia e collaborazione 
nello sviluppo dell’area.
È stata richiesta la rimozione dell’area di cantiere prevista per la realizzazione di una elisuperficie 
con lettera prot n. 11313 del 14/10/2022,  avente per oggetto “Lettera di richiesta sgombero 
dell’Area di cantiere prevista per la costruzione di una elisuperficie in località Piano Battaglia” 
approvata con delibera del Consiglio Comunale n. 44 del 28/09/2022, e successivo sollecito di 
rimozione con lettera prot. n. 14027 del 16/12/2022 per il peggioramento delle condizioni dell’area 
di cantiere che ne rende ancora più difficile la visibilità. La stessa dopo le diverse interlocuzioni 
esposte è stata attualmente rimossa in attesa dell’individuazione di un’area alternativa idonea.

La sinergia con le associazioni è stata sviluppata anche mediante la partecipazione a bandi in 
partnership. L’Amministrazione Comunale, congiuntamente con le Associazioni Pro Loco e 
MiTerra Videolab, si è occupata della costruzione di due proposte progettuali nell’ambito del bando 
TOCC (Transizione Digitale Organismi Culturali e Creativi). L’iniziativa è finanziata dall’Unione 
Europea nell’ambito di NGEU – Next Generation EU attraverso i fondi destinati al PNRR – Piano 
Nazionale di Ripresa e Resilienza, rientra nella Missione 1 “Digitalizzazione, innovazione, 
competitività e cultura”, Componente 3 “Turismo e Cultura 4.0 (M1C3)”, Misura 3 “Industria 
culturale e creativa 4.0”, Investimento 3.3 “Capacity building per gli operatori della cultura per 
gestire la transizione digitale e verde”. nello specifico, il bando TOCC appartiene al Sub-
Investimento 3.3.1 “Interventi per migliorare l’ecosistema in cui operano i settori culturali e 
creativi, incoraggiando la cooperazione tra operatori culturali e organizzazioni e facilitando upskill 
e reskill” (Azione A1). Sono state presentate due proposte progettuali: 

1. La digitalizzazione degli affreschi della volta di San Francesco, che permetterà ai visitatori 
di riscoprire gli affreschi barocchi andati perduti a causa di danni strutturali

2. La realizzazione di un corto animato e di un festival della narrazione fiabesca, con 
particolare attenzione ai soggetti più fragili.
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Le proposte sono attualmente in posizione utile e si attende il decreto di finanziamento. Da 
segnalare che la proposta della Proloco (creata in sinergia con l’amministrazione comunale) è, nel 
momento in cui la relazione viene scritta al secondo posto nella categoria “architettura e design” in 
tutto il sud italia.

È stata creata una nuova veste grafica del portale turistico Petraliavisit, presentando un logo fresco e 
a passo con i tempi che racconti le peculiarità del nostro territorio. In fase di progettazione il 
merchandising.

È stata favorita l’installazione di due webcam ad uso turistico in dei punti strategici del nostro 
territorio.

Una è stata installata all’Ex Convento dei Padri Riformati offrendo a chi la guarda la possibilità di 
godere di una splendida vista su Petralia Sottana. La seconda è stata installata al Rifugio “Il 
Grifone” inquadrando il Monte Mufara e parte del posteggio di fronte. 

Sempre nell’ambito della promozione turistica,si sono sviluppate attività, come il servizio sulla 
rubrica televisiva nazionale del Tg2 “SI VIAGGIARE” facente parte del progetto Madonie Segrete 
all’interno delle misure progettuali AIMA 14; Altra attività è stata quella di ospitare un gruppo di 
blogger che stavano percorrendo il blog tour nelle Madonie con tappe nei vari paesi e che fanno 
parte di un progetto promosso dall’Assessorato Turismo,Sport e Spettacolo della regione Sicilia.

2. Coinvolgimento e partecipazione pubblica:

La volontà dell’Amministrazione Comunale è stata quella di definire una modalità di relazione tra 
le istituzioni e la collettività, sia in forma singola o associata, di contribuire al processo decisionale 
e all’attività programmatoria della pubblica amministrazione.
Nella pratica, si sono organizzati degli incontri strutturati di discussione e/o di progettazione su temi 
di rilevanza pubblica che hanno coinvolto una pluralità di soggetti (istituzioni pubbliche, gruppi 
organizzati, esperti di settore, singoli cittadini). Diversi gli incontri di coinvolgimento e 
partecipazione pubblica: 

14/01/2023 ore 17.30 - Aula Consiliare 
“Comunità energetiche rinnovabili e gestione virtuosa del ciclo dei rifiuti: IL CASO DI FERLA” 
(Intervengono: Avv. Michelangelo Giansiracusa, Sindaco di Ferla e Dott. Enrico Giarmanà)

04/02/2023 ore 18.30 - Aula Consiliare
“DEMOCRAZIA PARTECIPATA 2023 - NE PARLIAMO INSIEME”
(il comune ha destinato la somma di 16.000 euro per realizzare progetti nell’ambito: AMBIENTE E 
TERRITORIO, TURISMO, POLITICHE GIOVANILI, ATTIVITA’ SOCIALI – SCOLASTICHE 
ED EDUCATIVE, ATTIVITA’ CULTURALI – SPORTIVE E RICREATIVE, BENI 
CULTURALI, STRUTTURE SPORTIVE E RICREATIVE, ARREDO URBANO, SVILUPPO 
ECONOMICO E POLITICE AGRO-SILVO-PASTORALI, NUOVE TECNOLOGIE. 
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Successivamente all’ incontro è stato pubblicato il nuovo bando 2023 con il termine per la 
presentazione delle proposte fissato giorno 5 luglio 2023. 
 

11/02/2023 ore 16.00 - Aula Consiliare
“NORDIC WALKING: COS’è E PERCHE’ PRATICARLO 
(Parliamo di Nordic Walking, Alimentazione e Fisioterapia con Stefania Greco, Antonino Spinella, 
Maria Luisa Dongarrà, Roberto Sorrenti e Calogero Macaluso)

14/04/2023 ore 17.30 - Aula Consiliare
“IL SINDACO INCONTRA LA COMUNITA’”
(dubbi, domande, perplessità dei cittadini rivolti all’amministrazione comunale, un’occasione di 
confronto)

10/05/2021 ore  18.00 - Aula Consiliare
“INCONTRO CON GLI OPERATORI - IMPOSTA DI SOGGIORNO”
L’amministrazione comunale ha avuto un primo incontro con gli operatori turistici per discutere 
dell’ imposta di soggiorno. 
L’imposta dovrebbe essere introdotta nei prossimi mesi. Presenti all’incontro una buona fetta degli 
operatori, ovvero i diretti interessati. L’evento si è svolto in clima positivo, si è aperta una 
discussione sulle strategie da fare, su come impiegare le risorse provenienti dall’istituzione 
dell’imposta e sui servizi erogati al turista. Questo è stato il primo di una serie di passaggi. 

06/06/2023 ore 16.30 - Aula Consiliare
“LE RISORSE DEL TERRITORIO A SERVIZIO DELLA COMUNITA’ ”
(servizi ecosistemici: una nuova prospettiva di servizi integrati fra città e area montana)

07/06/2023 ore 10:00-17:30 - Convento dei Padri Riformati e  SOMS
“SMART CITIES - Scuola, territorio, e nuove frontiere dell’energia”
Grande partecipazione e tanta Attenzione per la manifestazione " Smart Cities " un progetto 
sviluppato insieme dall'Amministrazione Comunale e Renantis S.p.a e che ha visto coinvolti con 
diversi appuntamenti gli insegnanti e gli studenti del Plesso Cesare Terranova e dell'I.T.E.E di 
Petralia Soprana. Diverse attività hanno caratterizzato la giornata ma tutte unite dallo stesso filo 
conduttore, la collaborazione con una grande azienda che coglie l'importanza dell'educazione a più 
livelli e in diversi settori. Per questo vogliamo ringraziare in particolare il Dott. Meda ,la dott.ssa 
Falck,l'ingegnere Moroni e il Dott. Gitto dell'Eolica Petralia per la collaborazione e la stima che 
hanno riposto nella nostra comunità , continuando e ampliando le collaborazioni future e sancite 
dalla firma della nuova convenzione per il nostro parco eolico.
L’associazione PAIM si è messa in campo per una dimostrazione sull'uso del defibrillatore a tutti i 
cittadini. E Infine ai ragazzi delle medie e agli insegnanti dell'istituto comprensivo indirizzo 
musicale che a conclusione della giornata ci hanno deliziato con un concerto nella splendida cornice 
dell’ Ex Convento dei Padri Riformati di Petralia Sottana.
Le attività del progetto si concluderanno il 4 ottobre presso l’impianto eolico di Recattivo, nel 
territorio di Petralia Sottana, in occasione della presentazione ai soci di Renantis della nuova sede di 
Palermo, alla presenza delle istituzioni coinvolte e delle scuole di Petralia Sottana e Petralia 
Soprana che presenteranno i loro elaborati progettuali.

20/04/2023 - Aula Consiliare
“PRESENTAZIONE DEL MADONIE LIVING LAB” 



16

incontro pubblico per presentare alla cittadinanza il progetto del Madonie Living Lab, lo stato di 
avanzamento del progetto e delle potenzialità che esso puo’ sviluppare attraverso le partnership  che 
possono nascere non solo a livello delle istituzioni scolastiche ma anche rivolte al tessuto 
associazionistico e imprenditoriale. 

19/06/2023 ore 17.30 - Aula Consiliare
“BILANCIO PARTECIPATO 2023 - ILLUSTRAZIONE NUOVO CAPITOLO SULLE 
POLITICHE GIOVANILI” 
incontro pubblico sul bilancio partecipato, durante l’incontro sono state discusse le linee di indirizzo 
per la destinazione delle somme da inserire nel capitolo di bilancio politiche giovanili. Sono state 
definite eventuali proposte progettuali nell’ottica di un sincero rapporto di partecipazione che vede 
l’amministrazione comunale collaborare con i cittadini e le realtà sociali. Il capitolo di bilancio 
“politiche giovanili” era  esistente, ma la somma negli anni precedenti risultava essere zero. 
L’amministrazione Polito ha introdotto una somma di circa cinquemila euro.

29/06/2023 ore 21.00 - Aula Consiliare 
“EMERGENZA FRANA - INCONTRO URGENTE”
(Incontro urgente in merito all’ordinanza 996 del 18 maggio 2023 “ Dipartimento della Protezione 
Civile”, disposizioni operative finalizzate a definire le modalità di applicazione delle procedure 
contenute nell’ordinanza del Capo del Dipartimento della Protezione civile n. 932 del 13 ottobre 
2022 in relazione agli eventi verificatisi nell’anno 2021)

7/07/2023 ore 9.30 - Ex Convento Padri Riformati
OPEN SESSION CORAL SUMMER SCHOOL
Progetto Coral Summer School Politecnico di Milano. Presentazione delle risultanze finali del 
progetto europeo Coral, confronto pubblico sul tema dello spopolamento delle Madonie. 

19/07/2023 ore 10.30 - Aula Consiliare 
MADONIE CULTURA CCESSIBILE
Incontro partecipativo rivolto a tutti i portatori di interesse della comunità per la costruzione 
condivisa delle mappe di comunità e paesaggio. Per migliorare la reputazione del territorio, la sua 
fruizione e accessibilità. 
Il progetto con Fondo Cultura mira a diffondere la conoscenza del patrimonio culturale e naturale 
delle Madonie attraverso servizi innovativi e tecnologie avanzate, oltre a sviluppare prodotti e 
servizi complementari per valorizzare gli attrattori culturali della zona. Sono stati individuati 
numerosi siti artistici e culturali di proprietà dei comuni coinvolti nel progetto. L’obiettivo è creare 
mappe partecipate e percorsi turistici, con particolare attenzione all’accessibilità per le persone con 
disabilità.. 

23/07/2023 ore 17.30 - Cine Teatro Grifeo
CONTRASTARE LO SPOPOLAMENTO: POLITICHE INNOVATIVE PER LE AREE 
INTERNE
La tavola rotonda ha l’obiettivo di discutere il tema dello spopolamento e come cercare di invertire 
la tendenza grazie a politiche come quella del “remote working” e migrazione circolare chiedendosi 
come trattenere i lavoratori, quali strumenti sono necessari e quali potrebbero essere le opportunità 
per il nostro territorio e di quello delle aree interne. La tavola rotonda è stata proposta 
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dall’amministrazione comunale nell’ambito del Workshop in Applied Economics, un convegno 
internazionale proposto da docenti della New York University, che da quindici anni, vede la 
partecipazione di accademici provenienti da varie parti del mondo.  

3. Innovazione e digitalizzazione

Nell’ambito della digitalizzazione, e in seguito alle richieste di finanziamento delle misure del 
PNRR, lo stato attuale è questo:

● Misura 1.2  “Abilitazione al Cloud per le PA Locali" Comuni importo € 47.427: misura 
presentata dalla precedente amministrazione.
Siamo stati costretti a rigettare tale finanziamento in quanto alcuni interventi previsti non 
erano finanziabili in quanto già avviati mente altri andavano in conflitto con quelli finanziati 
nel progetto dell’Unione dei Comuni “Madonie” Aima 13 e quindi non rendicontabili. Vista 
la proroga di tale finanziamento la richiesta è stata rapresentata e accolta nuovamente. In 
ogni caso è stata avviata una contrattazione con vari fornitori e l’organizzazione di giornate 
dedicate alle demo di prova dei vari software con i dipendenti comunali.

● Misura 1.3.1. “Piattaforma Digitale Nazionale Dati, importo € 10.172: misura presentata 
dalla precedente amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori

● Misura 1.4.1 “Esperienza Del Cittadino Nei Servizi Pubblici”, importo € 79.922: misura 
presentata dalla precedente amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di 
fornitori.

● Misura 1.4.3 PagoPA importo, € 30.350: misura presentata dall’amministrazione attuale. In 
fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.3 AppIO importo, € 12.150: misura presentata dall’amministrazione attuale. In 
fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.4 SPID CIE, importo € 14.000: misura presentata dalla precedente 
amministrazione. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

● Misura 1.4.5 Piattaforma Notifiche Digitali importo € 23.147: misura presentata 
dall’amministrazione attuale. In fase di contrattazione alla ricerca di fornitori.

Per migliorare la comunicazione con i cittadini si è ritenuto opportuno creare, oltre i vari profili sui 
Social Network, una lista broadcast sfruttando il sistema WhatsApp per un canale immediato e 
diretto con la popolazione soprattutto nei momenti di emergenza. Tutte le informazioni sono state 
riportate anche sul sito web istituzionale. Sullo stesso è possibile rintracciare anche la Privacy 
Policy appositamente studiata dall’assessorato di riferimento 
(http://www.comune.petraliasottana.pa.it/wp-content/uploads/Privacy-Policy-Alert-WhatsApp-
Petralia-Sottana.pdf)

4. Politiche Sovracomunali

Il ruolo nel territorio del Comune di Petralia Sottana deve essere rilanciato all’insegna del rigore nel 
rispetto delle regole, della riaffermazione della partecipazione e della visione complessiva di 
sviluppo del comprensorio. In tale ottica, uno degli atti più rilevanti dell’amministrazione comunale 

http://www.comune.petraliasottana.pa.it/wp-content/uploads/Privacy-Policy-Alert-WhatsApp-Petralia-Sottana.pdf
http://www.comune.petraliasottana.pa.it/wp-content/uploads/Privacy-Policy-Alert-WhatsApp-Petralia-Sottana.pdf
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è stato fatto in seno all’Unione dei Comuni delle Madonie durante il dibattito circa la presentazione 
della candidatura dell’ente per i dottorati comunali. Per il bando dell’Agenzia per la Coesione 
Territoriale per la concessione di risorse destinate al finanziamento, in via sperimentale, da parte dei 
comuni presenti nelle aree interne anche in forma associata, di borse di studio per “dottorati 
comunali” del 38° ciclo, il Comune di Petralia Sottana ha portato avanti la proposta di un dottorato 
inerente al rischio idrogeologico in convenzione con l’Università degli Studi di Palermo. La 
proposta è stata la più votata tra le diverse presentate per il valore scientifico e per l’importanza 
strategica in un territorio fragile come quello Madonita. L’Unione ha, quindi, candidato la proposta 
del Comune di Petralia Sottana che è stata ammessa a finanziamento con DDG 288/2022. L’attività 
di ricerca condotta nel territorio nel triennio consentirà, da una parte, di definire ed applicare una 
metodologia di valutazione delle aree di suscettibilità dell’innesco al rischio frana e, dall’altra, di 
individuare i parametri di influenza per la valutazione delle condizioni di propagazione della colata 
e del cono di deposito finale. Tali risultati consentiranno di valutare i diversi livelli di rischio  
dell’area interessata e per ciascuno di individuare le strategie di controllo e mitigazione.

Nell’Avvio di una nuova strategia nazionale delle aree interne 2021-2027, che ha visto la 
riperimetrazione delle aree interne siciliane e una nuovo ruolo delle unioni comunali come 
organismi intermedi, Petralia Sottana si è ritagliata un ruolo decisivo nella creazione dei gruppi di 
lavoro. L’amministrazione ha, infatti, espressamente chiesto il coinvolgimento dei rappresentanti 
delle minoranze consiliari dei vari comuni, facendo esplicita richiesta all’Unione dei Comuni. Se è 
vero che le politiche sovracomunali sono strategiche per le proiezioni di sviluppo nel nostro 
territorio e per l’abbattimento delle diseguaglianze territoriali, la pluralità di idee e di voci sarà 
sicuramente un valore aggiunto. 

Sulla questione relativa al progetto PO FESR 2014-2020, l’Operazione denominata AIMA 13A - 
“Suite applicativa Madonie – Piattaforma per la PA Digitale” riguardante la creazione di un’unica 
piattaforma software per la gestione dei servizi delle pubbliche amministrazioni, il Comune di 
Petralia Sottana si è impegnato, soprattutto attraverso l’assessorato comunale di riferimento, ad 
animare un serio dibattito sulle criticità tecniche, logistiche e burocratiche. Il risultato di tale 
dibattito, suffragato da uno studio degli atti e delle soluzioni tecnologiche, ha permesso di evitare 
interferenze con le azioni del PNRR che avrebbero, stante la duplicazione degli interventi e il 
pericolo del doppio finanziamento, inficiato tutte le operazioni relative alla digitalizzazione.

Sul tema del Documento di strategia Madonie 2030 e i relativi allegati approvati con delibera 
di giunta n.25 dell’Unione Madonie avente per oggetto PR SICILIA 2021-2027 -SNAI 
(Strategia Nazionale Aree Interne – Area Interna Madonie Approvazione della Strategia 
D’area Madonie 2030), il comune di Petralia Sottana, anche in base ai tavoli di lavoro predisposti, 
ha dato conto anche in commissione consiliare, delle progettualità proposte e di quelle 
effettivamente confluite nel documento di strategia. 

● Per il tavolo statuto ad oggi, in seguito a diversi incontri e tentativi di mediazione fra le parti 
intervenute, la proposta prevede la designazione di due consiglieri per ogni Comune, uno di 
maggioranza e uno di minoranza, con un sistema di voto ponderato che attribuisce valore 
doppio al consigliere di maggioranza. Questo sistema garantisce la rappresentanza delle 
minoranze ed evita di allargare il numero dei consiglieri dell’unione, causando problemi sul 
raggiungimento del numero legale che già oggi vengono frequentemente registrati.

● Per il tavolo trasporti in cui sono previsti interventi trasversali, in particolare, per il Comune 
di Petralia Sottana, insieme ad altri Comuni vicini, è previsto un intervento riguardante il 
collegamento con lo svincolo autostradale di Irosa.

● Per il tavolo di lavoro sulla Sanità, il Comune di Petralia Sottana aveva proposto il progetto 
MontagnaTerapia. Un progetto con approccio metodologico a carattere terapeutico-
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riabilitativo e/o socio-educativo, con lo scopo di prevenire e curare determinate patologie ed 
alla riabilitazione degli individui portatori di differenti problematiche o disabilità. Questo 
consentendo la valorizzazione nella fruizione delle nostre montagne. Il progetto, pur essendo 
apprezzato da tutti i comuni del comprensorio, è stato inizialmente accolto ma poi non 
inserito nel documento per l’inammissibilità di larga parte delle spese previste. La strategia, 
infatti, si basa sulle regole del programma PO-FESR che non prevede spese di formazione, 
gestione e personale. Un dettaglio sul quale si è chiesto una risposta formale e che, nello 
stesso tempo, ha permesso di aprire un ragionamento su una nuova linea di finanziamento a 
valere sul bando  “Fondo per i comuni a vocazione turistica, al fine di incentivare interventi 
innovativi di accessibilità, mobilità, rigenerazione urbana e sostenibilità ambientale” su cui 
diversi paesi madoniti hanno già concordato una comune linea di intervento (Nota SoSviMa 
Prot. n. 4543 del 14.07.2023) 

● Per il tavolo di lavoro SNAI Sviluppo locale è emersa la proposta di sostenere la nascita di 
nuove imprese nelle filiere agroalimentare e turistico-culturale e di promuovere nuovi 
investimenti per la competitività. A tal fine si punterà ad accrescere la redditività e la 
competitività delle aziende attraverso il sostegno alla ristrutturazione, digitalizzazione, 
innovazione e gestione sostenibile degli input produttivi. Favorendo anche processi di 
ammodernamento, anche gestionale, di riconversione, di adeguamento dimensionale delle 
strutture produttive in termini economici e fisici, promuovendo l’aggregazione delle stesse 
ed incentivando l’adozione di nuove tecnologie. Le azioni punteranno quindi a sostenere le 
iniziative imprenditoriali per lo sviluppo e il consolidamento del settore turistico-culturale 
ed agroalimentare.

● Nel tavolo dei servizi ecosistemici. Nel settore dell’energia l’obiettivo condiviso e 
trasversale all’Area Interna, è quello di utilizzare le risorse assegnate all’area dal PR FESR 
2021/2027 per progettare e realizzare impianti fotovoltaici da mettere nella disponibilità 
delle tante Comunità energetiche che si stanno formalizzando sul territorio. Nel settore della 
salvaguardia della risorsa idrica la strategia intende effettuare piccoli investimenti che 
consentano di ottimizzare l’uso della risorsa idrica, installando dei riduttori di flusso 
brevettati su tutti i punti di erogazione pubblici (scuole, palestre, case comunali, uffici, etc.). 
Detti riduttori di flusso unitamente allo sviluppo di una specifica diagnostica ambientale 
sulla qualità chimico-fisica-biologica dell’acqua, oltre che limitare il consumo pro capite di 
acqua, consentiranno di eliminare il rischio di legionella, rendendo quindi l’area interna 
Madonie legionella free. Nell’ambito della sentieristica e della mobilità dolce è stato 
effettuato un incontro con alcune associazioni di categoria per comprendere lo stato dell’arte 
della progettualità in atto, lo stesso è stato fatto nel settore dei rifiuti per il quale è stato 
promosso un incontro con la SRR. Il Comune di Petralia Sottana, poi, è intervenuto con 
proposte nell’ambito della sentieristica e dei poli museali. Nell’ambito della realizzazione di 
poli museali e punti di interesse per la cultura si prevede il recupero di un locale comunale 
da adibire ad archivio storico unificato in cui fa confluire i fondi propri del Comune di 
Petralia Sottana, i beni archivistici dell’Ex Istituto Magistrale e l’archivio parrocchiale, si 
prevede inoltre la digitalizzazione dei fondi storici. In questo ambito di interesse culturale si 
propone il museo virtuale delle opere di Frate Innocenzo di Petralia Sottana. Infine, si 
prevede la manutenzione e la salvaguardia del Museo Collisani mediante l’installazione di 
un impianto VMC. Nell’ambito degli itinerari naturalistici, sentieristica e mobilità sociale si 
prevede la rifunzionalizzazione dell’itinerario cicloturistico collegato al circuito “Madonie 
Folk Bike, la rifunzionalizzazione di un itinerario naturalistico che costeggia il fiume Imera 
Meridionale e collega tre ponti romani sul territorio di Petralia Sottana congiungendosi con 
il territorio di Blufi e la rifunzionalizzazione di un itinerario naturalistico che si snoda dal 
centro urbano di Petralia Sottana, percorre la pineta comunale e arriva al centro abitato di 
Petralia Soprana; il tracciato esistente andrebbe messo in sicurezza e potenziato. I progetti 
avanzati dal Comune di Petralia Sottana hanno il filo conduttore di potenziare l’accessibilità 
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e la fruibilità cognitiva di itinerari, percorsi tematici e cammini nonché la valorizzazione e 
fruizione delle aree naturalistiche, anche con finalità eco turistiche. A seguito della 
commissione consiliare del 10 luglio 2023, che ha analizzato gli esiti degli incontri sul 
documento di strategia, sono state avanzate, anche dalla minoranza, alcune proposte che si 
cercherà nei limiti del possibile di integrare nella programmazione che deve essere chiusa 
entro il mese di luglio.

Sulla questione dell’osservatorio Fly-Eye, che ha interessato il comune a partire da agosto 2022. Il 
comune di Petralia Sottana si è mosso nel solco del rispetto degli aspetti autorizzativi e della 
compesazione degli effetti della costruzione di una così grande opera che ha creato grande dibattito 
nel territorio anche con il coinvolgimento delle associazioni ambientaliste. Come ultimo atto, si 
precisa che l’amministrazione comunale, con nota prot. 7430 del 04/07/2023 ha risposto alla nota 
assessoriale  7183 del 30/06/2023 dove risultava l’apprezzamento politico e la dichiarazione che 
“con la propria Deliberazione n. 165 del 18 aprile 2023, [la Giunta di Governo Regionale] ha 
dichiarato il progetto per la realizzazione dell'Osservatorio astronomico, "opera di interesse 
strategico per la Regione Siciliana". Nella missiva, l’amministrazione comunale ha ricordato il 
valore dell’opera e la rilevanza scientifica delle azioni che saranno messe in campo (come da 
verbale “11919-MOM161 Meeting at Assessorato Regione Sicilia del 04/08/2022” redatto dall’EIE 
a seguito dell’incontro intercorso con i comuni conivolti, l’Esa, l’EIE e il suo predecessore on. 
Cordaro) ma allo stesso tempo ha chiesto precise rassicurazioni sulle modalità operative e sulla 
correttezza dell’iter autorizzativo visto che, da quanto riportato dall’assessorato Territorio e 
Ambiente “la Presidenza della Regione Siciliana in sinergia con lo Scrivente, e con i Ministri 
competenti, i quali, a seguito di proficue interlocuzioni, hanno apprezzato l'importanza scientifica 
dell'opera in parola, è promotrice di una proposta, che, in ossequio ai principi costituzionali di 
leale cooperazione tra Stato e Regioni, dovrà tramutarsi in una iniziativa legislativa speciale di 
rango statale volta a dichiarare l'opera d'interesse strategico nazionale, al fine di rimuovere e 
superare i vincoli posti dalla vigente legislazione statale in atto esistenti ed inderogabili alla 
realizzazione dell'opera in parola, la cui importanza scientifica, da quanto sopra dedotto, è stata 
apprezzata e riconosciuta da tutte le Istituzioni coinvolte.” Attualmente si è in attesa di risposta sul 
proseguimento dell’iter.

5. Sanità e politiche socio assistenziali

È noto che l’ospedale vive una serie di problemi, uno dei più pressanti è stato lo spostamento dei 
servizi del distretto della RSA (Residenza Sanitaria Assistenziale) dal Convento dei Padri Riformati 
per ritornare all’ospedale vero e proprio, che fino a poco tempo fa, ospitava esclusivamente pazienti 
Covid. Il trasferimento dei servizi ha potuto concludersi, nei tempi previsti, grazie alla sinergia con i 
vertici e gli uffici dell’ASP nonché alla costante opera di sollecitazione portata avanti giornalmente 
dall’attuale amministrazione. Un’opera sistematica nata dalla consapevolezza della delicatezza del 
tema e della facilità che i tanti passaggi burocratici e organizzativi possano determinare degli 
inceppamenti.

Si è posta molta attenzione sulla questione dei servizi e della funzionalità dell’ospedale con un 
incontro con la direttrice generale dell’ASP (Azienda Sanitaria Provinciale) di Palermo, Dott.ssa 
Daniela Faraoni, ed il direttore sanitario Dott. Francesco Cerrito. L’incontro è stato proficuo e ha 
determinato una unità d’intenti riguardo le diverse delle idee presentate soprattutto circa alcuni 
servizi che, con l’aiuto di diverse aziende sanitarie, possono essere resi immediatamente disponibili 
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onde evitare l’incremento degli indici di fuga. Un  fenomeno tristemente in aumento determinato 
dalla ricerca, da parte dei pazienti, di prestazioni mediche fuori dal territorio siciliano.
Avere  il Convento dei Padri Riformati libero ha consentito di organizzare e onorare alcuni accordi 
già presi dall’amministrazione comunale come l’annuale convegno degli economisti della New 
York University (2022 Petralia Workshop). Inoltre i locali del convento sono stati utilizzati per 
ospitare una delegazione della Protezione Civile Regione Veneto volta a dare il suo aiuto per la 
prevenzione ed il contrasto degli incendi.

Il nostro assessorato alla sanità ha lavorato al Documento unico sulla Sanità del distretto 35. La 
presentazione di questo documento ha raggiunto un traguardo mai toccato: quello di aver ottenuto 
l’approvazione e la sottoscrizione, non solo di tutti i sindaci dei nove comuni delle Alte Madonie 
appartenenti al COM n. 10, i quali lo faranno approvare nei rispettivi consigli comunali a partire 
dall’anno prossimo, ma anche dei vertici del Presidio Ospedaliero e dell’ASP 6. Un evento che 
dimostra una volta per tutte l’importanza della politica sovra-comunale, della coesione territoriale e 
del dialogo istituzionale concreto. Questo documento chiede nell’immediato tre cose, oltre 
all’incentivazione economica per il personale sanitario:

1. Il Rendez-vous, cioè la possibilità, in caso di emergenza particolare, che l’ambulanza 
proveniente dalle Madonie si incontri in un punto mediano con un’altra proveniente 
dall’Ospedale dei bambini, onde accorciare i tempi.

2. L’assistenza da remoto con convenzione con l’Ospedale dei bambini, onde seguire il 
personale locale dopo essere stato adeguatamente formato.

3. Una revisione territoriale che permetta la presenza costante di un presidio nel territorio onde 
evitare viaggi della speranza per i bambini.

Di seguito il testo completo:

Quanto di seguito, è lo schema per l’ottimizzazione dei servizi riferiti all’ospedale Madonna 
Dell’Alto di Petralia Sottana e dei servizi territoriali del Distretto 35.

Frutto di una serie di riunioni programmatiche tenutesi tra l’amministrazione di Petralia Sottana e 
tutte le parti in causa, vuole essere una proposta concreta e fattiva di come possano essere riattivati 
e potenziati i servizi.

Un dialogo tra Amministrazioni, ASP ed Assessorato regionale alla Salute risulta necessario per 
proporre costruttivamente idee da sviluppare e realizzare una progettualità che avrà come obiettivo 
finale il rilancio dell’Ospedale di Petralia Sottana e del Territorio.

Le amministrazioni avranno come compito principale quello di proporre e controllare a garanzia di 
una salute pubblica a volte distrattamente trascurata. Al controllo quindi si aggiunge la proposizione 
cosi da creare sinergicamente un modus operandi coerente con le esigenze del territorio.

È proprio dall’analisi del territorio che dobbiamo partire. Le Madonie, infatti, seppur 
paesaggisticamente e antropologicamente risultano incantevoli, le condizioni climatiche instabili 
soprattutto nel periodo invernale, proibitive, creano non pochi problemi di viabilità con 
conseguenze evidenti per la gestione dei trasferimenti di pazienti da e verso il P.O. Madonna 
dell’Alto. Tutto questo porta alla consapevolezza che una morbilità tempo dipendente in città ha un 
rischio, sulle Madonie un altro.

La parola chiave di questo progetto è BENESSERE. Come ottenerlo? L’idea è quella di stabilire 
linee guida, protocolli e procedure da proporre ai vertici della Sanità regionale ed Aziendale, 
seguirne l’iter burocratico e soprattutto di parteciparlo alla popolazione. Quest’ultimo punto, infatti, 
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rientra nella nostra precisa e puntuale volontà di ricucire un rapporto tra paziente, Territorio e 
Ospedale che anni e anni di continui tagli e ridimensionamenti di personale e mezzi hanno 
contribuito a sfaldare.

Le esigenze sanitarie e sociali per gli individui e le società hanno incoraggiato lo sviluppo di una 
visione globale per gli approcci alla salute pubblica. Comprendere meglio come le disuguaglianze 
sociali nella salute vengono perpetuate e trasmesse e come possono essere mitigate o alleviate nel 
corso delle generazioni. La salute è una componente e una risorsa chiave per lo sviluppo umano. Si 
sviluppa e cambia nel corso della vita. I professionisti della salute pubblica possono applicare 
l'approccio del corso di vita per fornire un obiettivo completo a politiche, programmi e interventi. 
L'approccio del corso di vita considera la salute come una capacità in evoluzione che si sviluppa 
dinamicamente nel tempo e attraverso le generazioni.

La salute è una componente e una risorsa chiave per lo sviluppo umano che si sviluppa e cambia nel 
corso della vita. Sebbene enfatizzi un inizio di vita sano, spiega anche che non è mai troppo tardi 
per migliorare la propria salute.

Negli ultimi anni stiamo assistendo al cambiamento di scenario per quanto attiene alla salute 
pubblica.

Questo percorso deve necessariamente passare da tre tappe fondamentali:

Prevenzione

Formazione

Informazione

Intendiamo decentrare i professionisti dell’ASP 6 a favore dei pazienti che insistono in un territorio 
come le Madonie portando alta professionalità all’interno di un Presidio Ospedaliero che non ha 
nulla da invidiare ai presìdi delle città metropolitane.

P.O. Madonna dell’Alto:

Garantire l'erogazione di servizi in regime sia di emergenza/urgenza che programmabile, 
attraverso la messa in atto delle piante organiche aziendali (in ambito anestesiologico, emergenza-
urgenza, radiologico, chirurgico, medico e di tutte le figure professionali previste per la funzionalità 
del Presidio) che porterebbe a normalizzare la condizione del personale a protezione da eventuali 
eccessi di turni di guardia e di reperibilità (questi ultimi previsti dal CCNL come provvisori, in 
attesa del completamento delle piante organiche), o tutt’al più, in considerazione dell’area disagiata, 
un’ eventuale incentivazione del personale, che attualmente si trova a dover operare al limite delle 
proprie risorse, condizione che nel tempo ha portato al depauperamento del numero di unità in 
servizio (in particolare di quello della Dirigenza Medica), successivamente non sostituito, 
comportando ulteriore carico sulle risorse rimaste senza alcuna incentivazione.

Entrando nello specifico le proposte per il rilancio dell’Ospedale di Petralia sono:

-          Chirurgia

1. Accesso unisettimanale Dott. Giacomo Urso per Chirurgia Maggiore (Neoplasie del Colon
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in Videolaparoscopia) e Francesco Sciortino, Direttore di Dipartimento di Chirurgia per la 
chirurgia della tiroide.

2. Potenziamento della Chirurgia proctologica attraverso l’ausilio di moderne tecnologia che 
permettono una riduzione dei tempi di degenza e risultati eccellenti.

3. Ambulatorio dedicato alla diagnosi e cura delle patologie tiroidee.

 -  Convenzione ASP2 ed ASP6 per la chirurgia della tiroide

4. Chirurgia Ortopedica in day surgery (Ortopedici da Termini Imerese).

 -  In considerazione del crescente numero di anziani, in rapporto alla popolazione, e dell' attività 
sportivo-dilettantistica che si verifica ogni anno all'apertura degli impianti sciistici nelle immediate 
prossimità, si rende necessaria, causa l' elevata incidenza di cadute e fratture, la presenza di 
personale specializzato e specialistico a supporto dell'attività di Pronto Soccorso, con competenze in 
ambito ortopedico/traumatologico, e in secondo luogo in ausilio alle Strutture Metropolitane già 
congestionate, per non gravare sui disagi organizzativi di spostamento di pazienti non emergenti.

-      Chirurgia Ortopedica maggiore “femori a scadenza” con degenza così da ridurre il 
trasferimento dei pazienti presso altre strutture.

-          Centralizzazione della riabilitazione dell’intera ASP 6

5. Ambulatorio dedicato alla diagnosi e cura di patologie ginecologiche

6. Interruzione volontaria di Gravidanza.

N.b. i posti letto possono essere usati per pazienti “indistinti” cosi da recuperare personale e risorse.

-          Radiologia

1.  Diagnosi della patologia tiroidea (ECOGRAFIA)

2.  Diagnosi della patologia mammaria anche con mammografia e stereotassi

3.  Rx Mammografia anche con le ricette e non solo da screening

- Apertura Laboratorio Analisi per pazienti ricoverati

- Apertura ambulatorio di Oncologia Medica

Istituire una “rete pediatrica” così da dare risposta sul territorio in tempo reale e con canali 
preferenziali verso l’Ospedale dei Bambini “Di Cristina” di Palermo. Tutto ciò, temporaneamente 
ed in attesa di reclutare figure dirigenziali che possano, nell'emergenza, urgenza, offrire consulenza 
ai piccoli pazienti che accedono al Pronto Soccorso, in appoggio e supporto alle strutture ad alta 
specializzazione. Ottobre 2022, nota del Direttore di Distretto per individuare una seconda figura 
pediatrica sul territorio. 

Risulta necessario, altresì valutare gli Adeguamenti strutturali (inclusi in particolare attivazione del 
reparto di Chirurgia al terzo piano, riorganizzazione dell'area grigia del PS in atto in grado di 
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ospitare un solo paziente Covid positivo, eventuale riorganizzazione OBI del PS che non prevede in 
atto servizi igienici separati per i due sessi, eventuale sistemazione area di attesa del PS).

Riteniamo opportuno sottolineare che la collaborazione tra ospedali (per esempio Petralia-Termini) 
deve essere biunivoca, nel senso che lo spostamento di medici, sanitari e pazienti deve avvenire in 
entrambe le direzioni.

Territorio:

Per quanto riguarda la sanità territoriale le proposte sono:

• Ampliamento degli Specialisti Territoriali

• Medico Scolastico

• Telemedicina e Teleterapia

• Lotta alle dipendenze da sostanze e non

• Messa in rete delle strutture sportive

• Progetti per l’inclusione dei soggetti più fragili

In riferimento agli ambulatori specialistici è necessario plasmarli nell’intero territorio disponendo le 
seguenti figure:

1. Pediatria

2. Cardiologia

3. Chirurgia vascolare

4. Pneumologia/Allergologia

5. Endocrinologia/Diabetologia

6. Geriatria

7. Neurologia

8. Ortopedia/Reumatologia

9. Radiologia

10. Dermatologia

11. Nefrologia

12. Oculistica

13.Otorino
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14.Urologia

15. Oncologia

16. Logopedia

 Tenuto conto delle difficoltà ad accedere ai suddetti servizi di Specialistica ambulatoriale specie

da parte della popolazione anziana (soggetti spesso soli e con difficoltà a reperire qualcuno disposto 
ad accompagnarli) si chiede l'attivazione/ripristino, presso i Paesi afferenti al Distretto 35 di:

- Centro vaccinazioni

- Centro Prelievi

Gli ambulatori precedentemente descritti andranno organizzati in modo tale da non lasciare grosse 
aree territoriali scoperte.

Sarà necessario ampliare le ore previste per il punto di primo intervento pediatrico cosi come il 
servizio di psichiatria e psicologia. 

Nell'ottica della gestione del territorio si fa presente, senza nulla togliere all'attenzione che ogni 
giorno i Medici di Medicina Generale offrono ai propri pazienti, che alcuni soggetti che vivono stati 
di solitudine e disagio socio-economico, e con mancanza di strumenti a comprendere le effettive 
necessità a cui loro stessi dovrebbero dar conto, si tiene a sottolineare la mancanza di figure 
assistenziali che vanno oltre la normale attività ambulatoriale o di assistenza domiciliare, che si 
potrebbe coprire offrendo un servizio assistenziale personalizzato.

In questo contesto l’Amministrazione di Petralia Sottana ha già pianificato queste iniziative, che 
saranno finalizzate nei prossimi mesi.

TELEMEDICINA

Grazie ai fondi che il PNRR messe a disposizione e sfruttando le nuove tecnologie, possiamo 
sviluppare una progettualità rivolta alle fasce più deboli (popolazione anziana e soggetti fragili) in 
modo da poter avere una risposta più immediata e puntuale in caso di necessità. 

MONTAGNATERAPIA

Un originale approccio metodologico a carattere terapeutico-riabilitativo e/o socioeducativo, 
finalizzato alla prevenzione primaria e secondaria, alla cura ed alla riabilitazione degli individui 
portatori di differenti problematiche, patologie o disabilità;

• benefici innumerevoli sotto il profilo del benessere, dell’educazione alla sostenibilità ambientale, 
della conoscenza del Parco delle Madonie e dell’aumento dei flussi turistici;

il progetto è stato fortemente voluto dall’Amministrazione di Petralia Sottana, che in sinergia con il 
C.A.I. (Club Alpino Italiano) e la SIMOT (Società Italiana di MontagnaTerapia) ha deciso di 
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avviare un progetto pilota tra SIMONT e Coop. ConSenso al fine di intraprendere uno studio delle 
sindromi dello spettro autistico.

Contemporaneamente si intende aprire il progetto MONTAGNATERAPIA anche a pazienti 
cardiopatici, oncologici ed affetti da dipendenze varie presenti nel territorio del Distretto 35 e non 
solo. Insomma un modo di certo alternativo ed efficace da utilizzare seguendo le linee guida 
nazionali.

CROCEROSSINE

Il 23 febbraio 2023 è partito il primo corso della scuole delle Allieve Volontarie Crocerossine di 
tutto il Distretto Sanitario 35. Sarà interesse di tutti aumentare la richiesta al fine di offrire 
opportunità di Volontariato a chiunque ne facesse richiesta. Con provvedimento di proclamazione 
da parte del Presidente del Comitato CRI di Campofelice di Roccella e del Consiglio Direttivo è 
stato nominato ufficialmente sia il Responsabile della Croce Rossa Italiana Gruppo di Petralia 
Sottana sia il Responsabile dei Servizi del gruppo di Petralia Sottana.

Un altro tassello si è aggiunto alla programmazione dell’ Amministrazione Comunale, in merito alla 
sensibilizzazione e al volontariato. Il percorso che ha visto gli aspiranti volontari affrontare lezioni 
teoriche e pratiche sulla Croce Rossa e sul Primo Soccorso. Da oggi la nostra comunità può contare 
su nuove leve che si aggiungono ad altre realtà associative di volontariato presenti nel nostro 
territorio.

 MADONIE  IN SALUS

Al consiglio comunale del 30 gennaio 2023 è stato approvato il documento programmatico 
azioni migliorative dei servizi sanitari “Ospedalità – Territorio” del Distretto Socio Sanitario 
n. 35. 
Il progetto nato come “Petralia in salus” a seguito della conferenza dei sindaci e per idea 
dell’amministrazione, è stato ribattezzato “Madonie in salus” allo scopo di superare qualsiasi 
campanilismo nell’ambito della salute pubblica. L’iter che ha portato alla stesura del documento è 
un clima di condivisione e di partecipazione tra i vari soggetti (ASP, sindacati, associazioni di 
categoria, commissione consiliare) e la decisione di discutere il documento in Consiglio Comunale 
benché non fosse strettamente richiesto dalla legge.

Importante kermesse, che si è svolta a Petralia Sottana dal 28 maggio all’1 giugno. Di seguito la 
relazione:

"Madonie InSalus", denominato anche il Festival della Salute e del Benessere sulle Madonie, è una 
manifestazione a carattere medico-scientifico che pone l'accento su natura e corretti stili di vita ed 
ha avuto luogo a Petralia Sottana (Pa) dal 28 Maggio al 1 Giugno 2023. Questa manifestazione è 
stata voluta fortemente dal Comune di Petralia Sottana e nasce con lo scopo di 'sensibilizzare' la 
cittadinanza alla corretta alimentazione e stili di vita salutari, ponendo particolare attenzione al tema 
della Disabilità psichica e motoria.
Vari gli eventi svoltisi in quei giorni come Convegni, Meeting ed Ambulatori specialistici gratuiti 
per la prevenzione primaria e secondaria.
Il taglio del nastro è avvenuto domenica 28 Maggio alle ore 10.30 con la quinta uscita di 
Montagnaterapia, termine con il quale si indica un approccio metodologico a carattere terapeutico e 
riabilitativo, socio-educativo, finalizzato alla prevenzione, alla cura e alla riabilitazione di individui 
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portatori di alcune patologie o disabilità. A dare il via a questo importante progetto nel paese 
madonita, che vanta il primato siciliano per essersi approcciata a questo connubio tra natura e 
disabilità, è stato lo psicologo e psicoterapeuta Giulio Scoppola, definito il 'padre' di 
Montagnaterapia, che ha posto l'accento sull'importanza della montagna, dimostrata 
scientificamente. All'interno di Montagnaterapia confluisce anche "Zaino in Spalla", un progetto 
pilota che vede la collaborazione con il CAI - Club Alpino Italiano, la SIMONT - Società Italiana di 
Montagnaterapia, il Comune di Petralia Sottana e gli operatori qualificati e i ragazzi della 
Cooperativa sociale CONSENSO di Caltanissetta, attraverso escursioni e passeggiate in natura, un 
vero e proprio banco di prova con cui i protagonisti possono toccare con mano le competenze e le 
abilità acquisite nelle varie uscite.
 
Nel pomeriggio di domenica 28, invece, si è svolto presso il CineTeatro Grifeo il MEETING DI 
MONTAGNATERAPIA, che ha visto protagonisti scienziati ed operatori del settore, tra cui la 
Dott.ssa Roberta Sabbion (Presidente della SimonT), Dott. Paolo Di Benedetto (Psichiatra e 
referente SimonT per l'area Sud Italia) e la Psicoterapeuta parmense Donatella Rizzi. Tale 
Convegno rappresenta l'ouverture al primo congresso nazionale di Montagnaterapia che si terrà a 
Nicolosi il prossimo mese di Settembre 2023. Al termine del Meeting, si sono svolte lungo il Corso 
Paolo Agliata, una esibizione dimostrativa di Tai Chi a cura del Maestro Nino Farinella e una 
lezione di Yoga a cura della maestra Miriam Albanese, accompagnate da musica rilassante 
particolarmente indicata per la meditazione prodotta dallo strumento 'Hung Drum', suonato da Dario 
Scelfo, per sottolineare l'importanza della cura e della salute del corpo e della mente.
Lungo il Corso inoltre presente l'area Food e gli stand espositivi e degustativi offerti, tra gli altri, 
dalla Cooperativa sociale di Verbumcaudo, dal Progetto GAL Madonie Aromatiche, Azienda 
Agricola di Leonardo Dispenza, Messèr Granita,che utilizzano esclusivamente prodotti a km0 e con 
basso contenuto di zuccheri.
Lunedì 29 e martedì 30 maggio dalle ore 9.00 alle ore 17.00 importante appuntamento presso 
Piazza Umberto I con il Villaggio della Salute dell’ASP e il Centro Assunta Rinaldi; vari gli 
ambulatori specialistici che hanno permesso alla popolazione di usufruire di visite gratuite per la 
prevenzione primaria e secondaria. Sono state ben 457 le prestazioni erogate durante queste due 
giornate dedicate alla salute (381 dell’ASP e 76
In contemporanea la mattina del 29 maggio presso il Palazzetto S. Elia di Petralia Sottana si è svolto 
l’OPEN DAY di SPORT PARALIMPICI durante il quale è stato presentato il progetto promosso 
dalla ROGA e dalla FISPES che ha come obiettivo finale l’avviamento allo sport di ragazzi con 
disabilità. L’evento ha visto la partecipazione attiva di tutte le scuole del territorio madonita di ogni 
ordine e grado.
Nel pomeriggio si è svolto il Convegno presso il CineTeatro Grifeo che ha avuto come tema “Sport 
e Disabilità” alla presenza di Stefano Saitta Presidente provinciale CIP (Comitato Italiano 
Paralimpico), Maria Grazia Carla Riscifuli (Responsabile Regionale Ampi), Dott. Stefano Colaleo 
(Ortopedico Roga), Prof. Giuseppe Cobisi (Responsabile Tennis per il Sud Italia Fisdir), Dott. 
Angelo D’Auria (Psicologo), Dott. Angelo Conti (Sindaco di Valledolmo) e tantissimi altri esperti 
del settore.
Martedì 30 maggio alle ore 11.00 presso Piazza Umberto I ha avuto luogo la simulazione di un 
evento traumatico effettuata dal 118 di Caltanissetta e Palermo, alla presenza delle classi del plesso 
‘Cesare Terranova’ di Petralia Sottana. Nel pomeriggio ultimo appuntamento della manifestazione 
con il Congresso STILI DI VITA E CORRETTA ALIMENTAZIONE, che ha visto la 
partecipazione del Dott. Massimiliano Cerra (Biologo Nutrizionista), Dott.ssa Maria Luisa 
Dongarrà (Biologa Nutrizionista), Dott.ssa Cinzia Granvillano (Responsabile del Servizio 
Prevenzione e Protezione ASP di Caltanissetta), Dott.ssa Gaetana Rinaldi (Direttore Sanitario Samo 
Onlus), e tantissimi altri esperti che hanno delineato quali sono le abitudini salutari per condurre 
uno stile di vita sano.
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La manifestazione Madonie InSalus si è conclusa con l’esibizione live del gruppo musicale 
FUORIPROGRAMMA, che a causa del maltempo, è stata rinviata a giorno 18 Giugno, in 
occasione della festa patronale di San Calogero.

ALTRE AZIONI IN CAMPO SANITARIO

È stato attivato il  poliambulatorio di colon-proctologia all’Ospedale “Madonna dell’Alto” di 
Petralia Sottana.  L’Unità operativa semplice di chirurgia generale, diretta da Antonino Miranti, 
insieme al gruppo composta da Marcello Catarcia, Tiziana Facella e Riccardo Di Gregorio, meglio 
conosciuta come cisti sacrococcigea ed emorroidi con metodica laser. Un primo immediato e 
importante risultato raggiunto grazie all’impegno del Direttore generale, Daniela Faraoni, del 
Direttore di dipartimento delle chirurgie, Francesco Sciortino e della direzione sanitaria di presidio, 
guidata da Francesca La Sala nonché dell’assessore alla sanità del nostro comune. Una 
collaborazione tra Asp ed Amministrazione comunale che sta andando nella direzione di ottimizzare 
la richiesta e l’offerta ospedale-territorio".  

Attuato e realizzato il progetto di Montagnaterapia: si è attuato un approccio metodologico a 
carattere terapeutico-riabilitativo e/o socio-educativo, con lo scopo di prevenire e curare 
determinate patologie ed alla riabilitazione degli individui portatori di differenti problematiche o 
disabilità. Questo consente la valorizzazione nella fruizione delle nostre montagne. 

Il Progetto MontagnaTerapia “Zaino in spalla” è stato promosso dal Comune di Petralia Sottana in 
stretta collaborazione con il CAI e la Coop. ConSenso. Il percorso, scelto dal CAI ed accettato dal 
Direttore della Coop. ConSenso, Gaetano Terlizzi. Un progetto che ha accompagnato i ragazzi 
verso un’esperienza indimenticabile nelle nostre montagne. La Società Italiana di Montagnaterapia 
(Simont) di concerto con la Cooperativa ConSenso e con il Cai di Petralia Sottana hanno stilato 
delle schede di valutazione per poter mettere a confronto i primi dati. Tale progetto, primo in Italia 
assieme a Parma, porterà sul tavolo tecnico ogni singola azione utile a strutturare un percorso 
finalizzato al miglioramento delle singole attività di ogni ragazzo. Un segno tangibile di quanto la 
montagna possa apportare a tutti benessere psicofisico, e miglioramenti delle relazioni sociali. Il 
progetto montagnaterapia ed autismo sarà presentato a Maggio in occasione di Madonie InSalus 
promosso dal Comune di Petralia Sottana in collaborazione con tutti i Comuni del Distretto 35. 

È in atto lo spostamento dell’Ufficio di Igiene per liberare i locali della Ex Scuola Media (destinati 
al Madonie Living Lab) che sarà ospitato presso i locali del nosocomio Madonna dell’Alto. I lavori 
dovrebbero concludersi nelle prossime settimane. 

Sul fronte sanitario si è atteso l'arrivo del gruppo refrigeratore “chiller” che consentirà di risolvere 
definitivamente il problema del condizionamento interno al nosocomio. Un processo costantemente 
seguito e i cui ritardi dipendono da cause logistiche e di congiuntura internazionale. Basti pensare 
che l'ordine è stato fatto a marzo, nonostante fossero stati imposti 60 giorni per consegna ed 
installazione, anche grazie alla difficile situazione causata dalla guerra in Ucraina i tempi si sono 
dilatati fino al momento della stesura di questa relazione. Il 19  luglio 2023 finalmente sono stati 
accesi i motori. Dopo un'interlocuzione con l’ingegnere Capuana, Energy Manager e responsabile 
di area dell’ASP 6 di Palermo, il quale ha rassicurato che tutti i sistemi di verifica sono stati 
effettuati e che il sistema di refrigeramento, che è costato all’azienda 200.000€, garantirà una 
temperatura costante e confortevole sia in estate sia in inverno. L’assessorato alla Sanità del 
Comune di Petralia Sottana plaude all’impegno profuso da parte dell’Azienda Sanitaria Provinciale 
n.6 di Palermo che sensibilmente si è prodigata all'efficientamento del presidio ospedaliero 
Madonna Dell’Alto.
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Il Comune di Petralia Sottana, il 27 giugno 2023, ha inviato una pec alla Direzione Sanitaria 
Generale dell Asp di Palermo, al Direttore Generale e al Responsabile dell’ ufficio del personale 
Asp Palermo  avente per oggetto “CARENZA MEDICI PRESIDIO OSPEDALIERO PETRALIA 
SOTTANA”.  In riferimento alla nota carenza dei medici presenti presso il Presidio Ospedaliero 
"Madonna dell'Alto" di Petralia Sottana ed in considerazione della positiva esperienza presso l'ASP 
n. 2 di Caltanissetta, in particolare a Mussomeli, inerente il bando per l'assunzione di Medici 
Argentini (anestesisti, chirurghi, ortopedici, pediatri e cardiologi) si è chiesto alla Direzione 
Generale di intraprendere lo stesso iter al fine di identificare ed assumere le figure carenti 
(anestesisti, chirurghi, ortopedici, pediatri e cardiologi) all'interno del P.O. Madonna dell'Alto di 
Petralia Sottana.

Dalla Direzione è arrivato parere favorevole ad autorizzare l’indizione di una procedura di gara 
sotto soglia comunitaria. 

6. Prevenzione incendi

Nel 2022 si è proceduto all’opera di manutenzione del servizio idrico antincendio, effettuando la 
mappatura e la revisione (dove necessario) delle bocchette presenti nel paese.

Di concerto con il Dipartimento sia l’anno scorso che quest’anno è stata scerbata la pineta comunale 
mentre il comune si sta attualmente occupando anche di alcune zone interne ed esterne al paese che 
potrebbero presentare criticità in caso di pericolo dovuto ad inneschi.
A seguito di interlocuzioni serrate col Dipartimento Foreste della Regione Sicilia e l’Assessorato 
Agricoltura e Foreste, si è riusciti ad ottenere, nell’anno 2022, la dislocazione di due mezzi (3000 
litri e 1000 litri) valutati come pienamente funzionanti dagli operatori. 

7. Frana

È stata costituita, anche a seguito della richiesta del gruppo consiliare di minoranza, 1a 
Commissione consiliare Speciale denominata “Emergenza Frana”. 

È stato svolto un lavoro di prescrizione immediata grazie alla collaborazione dei geologi e degli 
esperti idraulici nominati dal comune, nonché installato, oltre al pluviometro già fornito dalla 
Protezione Civile, una centralina di monitoraggio ambientale.

Un lavoro attento è svolto riguardo lo sviluppo della frana. Diverse sono state le interlocuzioni con 
il comitato frana e con la Protezione Civile Regionale per dipanare alcune annose questioni relative 
alla compilazione dei moduli per il rendiconto dei danni e le modalità di intervento. 
L’amministrazione ha intessuto una corrispondenza ufficiale con gli enti preposti sia a livello 
regionale che nazionale (prot. 11171 del 12/10/2022; prot. 13430 del 05/12/2022) e, allo stato 
attuale, attende la risposta ufficiale del Dirigente Generale della Protezione Civile Regionale.

Con prot. n. 13380 del 02/12/2022 è stato richiesto al Dirigente Responsabile del s.04 
l’Installazione di una stazione termo-pluviometrica con eventuale nivometro. L’iter per 
l’installazione di tale strumento, da collegare alla rete regionale, sarà un valido supporto nel 
monitoraggio delle precipitazioni e nel determinare eventuali situazioni di rischio per la 
cittadinanza. Con D.D.G.n° 1241 S.04/DRPC/del 27/12/2022, la Protezione Civile Regionale “ha 
impegnato la somma di € 40.000,00, quale contributo per l’acquisizione della strumentazione 
richiesta per dotare il comune di Petralia Sottana (PA) di una stazione meteo a valere sul Capitolo 
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516053 “Investimenti per prima assistenza e pronto intervento in occasione di pubbliche calamità o 
per la difesa della salute o per l'incolumità' pubblica” - Dipartimento Regionale della Protezione 
Civile Sicilia – Rubrica 4 – Codice Piano Finanziario dei Conti U: 2.02.01.09.999 – del Bilancio 
della Regione Siciliana, esercizio finanziario 2022”

Con prot n. 10822 del 04/10/2022 è stata “Richiesta di intervento somma urgenza per il 
cedimento di un muro in pietra di contenimento che costituisce traversa interna della SS. 120 
(tratto denominato via Garibaldi Km 63+000) a Petralia Sottana (PA)” mentre, con prot. 13612 
07/12/2022 “Lavori di somma urgenza per la messa in sicurezza dei fabbricati a monte della 
ss. 120 prospicienti la ex Caserma dei VV.FF.” sono stati inviati studio di fattibilità, computo 
metrico estimativo ed elenco prezzi relativi all’intervento in oggetto. L’interlocuzione ha portato a 
un primo risultato con il D.D.G. 1366 /S.13/DRPC Sicilia del 30/12/2022 con il quale “è stata 
impegnata la somma la somma di € 60.000,00 (sessantamila/00) in favore del Comune di Petralia 
Sottana come contributo per l'esecuzione dei “Lavori di Somma Urgenza per la messa in sicurezza 
dei fabbricati a monte della SS 120 prospiciente la ex caserma dei VV. FF”, a valere sulle risorse 
del capitolo 516058 codice U.2.02.01.09.012 del Bilancio della Regione Siciliana, Rubrica 4 
Esercizio Finanziario 2022 “Spese per interventi urgenti di Protezione Civile e per quelli connessi 
a emergenze infrastrutturali relativi ad acqua e rifiuti, nonché per il potenziamento dei presidi 
operativi, delle attrezzature, delle reti e dei mezzi”; Codice U.2.02.01.09.012;” Un impegno di 
spesa importante che, unitamente ad altre risorse, consentirà di intervenire su un tratto viario 
cruciale per della SS. 120.

Oltre ai numerosi interventi ed affidamenti per lavori dovuti agli effetti del dissesto sulla rete idrica 
e fognante, con verbale di Somma Urgenza del 10/10/2022 relativo alle “Indagini e monitoraggio 
utili allo studio del dissesto relativo all’evento franoso scaturito giorno 1 febbraio nel comune 
di petralia sottana" l’impresa Trivellazioni Li Pira Domenico e D’Anna snc ha iniziato, con 
l’ausilio degli esperti incaricati già dalla precedente amministrazione, ha realizzato le prove 
geofisiche Masw e Georadar e, in data 10/11/2022, ha iniziato la campagna geognostica con 
trivellazioni e relativo prelievo di campioni indisturbati. L’affidamento di carotaggi profondi di 
diversa caratura, dai 30 ai 40 metri fino ai 70 metri. I carotaggi  sono fondamentali per poter 
comprendere con precisione come la frana si muove e poter così effettuare degli interventi di 
mitigazione. Saranno, inoltre, installati Piezometri con predisposizione per l’inserimento in alcuni 
di loro di inclinometri e piezometri tipologia “Vertical Array”.

È stato redatto apposito verbale di indagine, a cura dei tecnici incaricati, per definire gli interventi 
da realizzare per la riapertura del Museo Civico “Antonio Collisani”. Gli stessi hanno evidenziato 
che il quadro fessurativo all’interno del museo e la sua evoluzione nel tempo non siano tali da 
pregiudicare le condizioni statiche dell’edificio. Nello stesso tempo sono state date apposite 
indicazioni per i lavori da eseguire. Gli stessi sono all’attenzione dell’ufficio tecnico che sta 
predisponendo gli atti utili all’inizio delle operazioni.

Il 29 giugno 2023, è stato incontrato in Aula Consiliare il Comitato Frana costituito dai cittadini. Un 
incontro urgente in merito all’ordinanza 996 del 18 maggio 2023 “ Dipartimento della Protezione 
Civile”, disposizioni operative finalizzate a definire le modalità di applicazione delle procedure 
contenute nell’ordinanza del Capo del Dipartimento della Protezione civile n. 932 del 13 ottobre 
2022 in relazione agli eventi verificatisi nell’anno 2021. 
In quella riunione, in sinergia con il comitato frana, sono state date indicazioni operative circa la 
presentazione dei moduli b3 per la stima delle spese e la richiesta di contributo relativa ai danni 
subiti a seguito del fenomeno franoso. A seguito di apposite riunioni con gli enti competenti, sono 
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state date utili informazioni circa gli adempimenti burocratici e le eventuali possibilità inerenti la 
riparazione dei danni o l’eventuale delocalizzazione dei nuovi immobili. 
È stato segnalato lo stato di avanzamento degli studi e la consegna della relazione a firma dell’ing. 
Pietro Umiltà. La stessa verrà discussa nell’apposita commissione consiliare e, successivamente, 
presentata anche alla cittadinanza.
Giorno 14 luglio è stata pubblicata l'"Approvazione della Direttiva, e relativa modulistica, 
recante disposizioni per la determinazione e la concessione dei contributi per i danni occorsi 
alle attività economiche e produttive ai sensi dei punti 1.3 e 1.4 dell'Allegato C della OCDPC 
n.996/2023". Un passaggio fondamentale che consentirà alle attività economiche colpite dal 
fenomeno franoso di avviare l'iter per la concessione di contributi utili alla riparazione o alla 
ricostruzione di sedi danneggiate. Un processo nel quale l'ufficio tecnico, coadiuvato dal lavoro 
straordinario anche delle altre aree e da un tecnico esterno appositamente incaricato, affiancherà gli 
interessati nell'ottenere quanto dovuto per i danni patiti.

8. Regolamenti

È stato approvato il Regolamento Comunale per il rilascio del “Contrassegno per Disabili e 
delle concessioni aree di Parcheggio riservate ai disabili”. Il regolamento nasce dall’esigenza di 
regolamentare la concessione degli stalli per disabili.
Secondo quanto previsto dalla legge lo stallo verrebbe collegato al numero di concessione e non al 
numero di targa del veicolo. 

Sono state Approvate modifiche statutarie del Consorzio Madonita per la Legalità e lo Sviluppo. Il 
Comune di Petralia Sottana aveva aderito al Consorzio approvandone anche lo statuto; nel 2016 il 
Consiglio Comunale aveva approvato il nuovo statuto del Consorzio; nel 2022 sono state effettuate 
dall’Assemblea del Consorzio nuove modifiche allo statuto, finalizzate ad adeguarlo alla normativa 
vigente, che ora necessitano di essere votate dal Consiglio. La modifica statutaria nasce da 
un’esigenza di adeguamento normativo e dal fatto che il consorzio non ha più un collegio dei 
revisori, sostituito da un revisore unico; inoltre è stato modificato il ruolo del consigli comunali 
nell’approvazione dell’ingresso dei nuovi soci del consorzio, fatto che ha generato un dibattito 
interno. 

In precedenza tutti i consigli comunali dovevano accettare i nuovi soci all’unanimità, adesso sarà 
sufficiente la maggioranza semplice (50%+1) allo scopo di rendere più flessibile il lavoro 
dell’organizzazione. In più il consorzio conserva come organi l’Assemblea dei Sindaci ed il 
Consiglio d’Amministrazione, con le modifiche statutarie la prima acquista una funzione di 
controllo e di indirizzo politico a cui il CdA si deve adeguare, potendo agire solo all’interno della 
cornice dettata dall’Assemblea; il Presidente del Consiglio di Amministrazione conserva il ruolo di 
legale rappresentante. Le modifiche statutarie non escludono che in futuro un membro della 
Prefettura possa entrare nel CdA, e si auspica anche in virtù dei precedenti di altri consorzi.

Approvazione del Regolamento Tipo Edilizio Unico di cui al D.P.R.S. n. 531 del 20/05/2022 
con integrazioni come previsto dalla Circolare N.2 del 26/05/2022. Il 03 Giugno 2022 è stato 
pubblicato in Gazzetta Ufficiale il “regolamento edilizio tipo” identico per tutti i comuni siciliani. ll 
Regolamento tipo edilizio unico è finalizzato ad uniformare, in tutto il territorio regionale, i 
Regolamenti edilizi comunali in modo tale che abbiano principi generali fondati su un insieme di 
procedure comuni e modalità omogenee di attuazione dell’attività edilizia. E’ concessa la possibilità 
di apportare integrazioni, con apposita deliberazione del Consiglio Comunale, al fine di adattare il 
Regolamento edilizio alle specifiche caratteristiche locali.
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L’Amministrazione Comunale di Petralia Sottana ha proposto un iter consultivo favorendo la 
massima partecipazione democratica da parte dei tecnici e delle ditte locali con la finalità di 
costruire un “abito su misura” per la comunità. L’iter ha visto le seguenti fasi:

● promozione di incontri di discussione con i soggetti coinvolti al fine di elaborare le proposte 
di integrazione

● convocazione dei soggetti coinvolti in commissione consiliare per approvare la versione 
definitiva del regolamento contenente le proposte di integrazione

● approvazione del regolamento avvenuta con delibera di CC n.43 del 28/09/2022, entro il 
termine del 30 settembre 2022 come previsto dalla circolare del 26/05/2022 n.2 
dell’Assessorato del Territorio e dell’Ambiente della Regione Siciliana

Tale azione nasce dalla necessità di un profondo rinnovamento dell’azione amministrativa basata 
sulla trasparenza, partecipazione e sussidiarietà orizzontale. Mediante questa proposta si vuole 
costruire un modello di “amministrazione condivisa”, consentendo ad amministratori, addetti ai 
lavori di condividere i processi.

Approvazione schema di Regolamento per l’Uso e la Gestione dei Social Network Istituzionali 
e dei Servizi di Messaggistica Istantanea. Scopo importante del regolamento è anzitutto 
individuare quali sono i social network ufficiali dell’ente e quali sono le persone autorizzate a 
gestire i profili; inoltre è stato definito anche quali sono i contenuti da pubblicare. I social network 
rappresentano la forma di comunicazione più attuale esistente, quindi era importante avere un 
regolamento volto a gestire i profili istituzionali e a definire come l’amministrazione debba 
veicolare con questi la comunicazione verso i cittadini in maniera corretta e professionale. Il 
regolamento prevede che i profili siano di proprietà dell’ente e non delle persone, cioè della giunta 
attuale, rimanendo a disposizione per le amministrazioni future. Il regolamento è coerente con i 
principi di trasparenza e partecipazione in cui crede la maggioranza. 

Approvazione Regolamento di Contabilità. L’art. 70 dello Statuto Comunale prevede un 
Regolamento di Contabilità, l’ultimo approvato risale al 1995, che  è stato abrogato con 
l’approvazione del nuovo regolamento. Un un atto importante e dovuto in quanto si rende  
necessario adeguarsi alla normativa ed ai nuovi principi contabili. 

Considerato che al regolamento di contabilità e demandata una disciplina di dettaglio dei principi 
dell’ordinamento contabile, con particolare riguardo per le dei soggetti preposti alle attività di 
programmazione e gestione secondo le peculiarità e le specifiche esigenze organizzative dell’ente 
nel rispetto dell’unità giuridica ed economica dello Stato  e delle esigenze di coordinamento delle 
finanze pubbliche. Il regolamento è istituito ai sensi dell’.art. 152, D.L.gs 18 agosto 2000 n.267, 
adeguato ai principi contabili generali e applicativi di cui al D.L.gs 23 giugno 2011 n. 118, il quale 
si compone di n.61 articoli. 

Approvazione Regolamento Comunale per la Disciplina delle Riprese Audio Video, della 
Trasmissione in Diretta Streaming, Pubblicazione e Archiviazione delle Sedute del Consiglio 
Comunale.
Il sempre maggiore sviluppo delle moderne tecnologie di comunicazione richiede l’opportunità di 
regolamentare il fenomeno, sempre meno marginale e secondario, delle riprese audiovisive; 
premesso che l’art. 38 comma 7 del D. Lgs n. 267/2000 Testo Unico sull’Ordinamento degli Enti 
Locali dispone che le sedute del Consiglio Comunale siano pubbliche, salvo i casi previsti dal 
regolamento; premesso che ogni Ente dovrebbe consentire la più ampia conoscenza a favore della 
propria comunità e a vantaggio dell’opinione pubblica generale, dell’operato dei Consiglieri eletti a 
rappresentarla; premesso che il Consiglio Comunale, nell’ambito della propria autonomia 
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funzionale ed operativa, ha la potestà di regolare ogni aspetto relativo al funzionamento 
dell’assemblea; si è Preso atto che l’autorità Garante della Privacy ha previsto la possibilità di 
effettuare le riprese video delle sedute consiliari purchè i presenti siano debitamente informati delle 
presenza delle telecamere e della successiva diffusione delle immagine registrate. Si è ravvisata 
l’opportunità di approvare apposito regolamento per la disciplina delle riprese audio-video, della 
trasmissione in diretta streaming, pubblicazione e archiviazione delle sedute del Consiglio 
Comunale. Questo regolamento si è reso necessario allo scopo di favorire la partecipazione della 
cittadinanza con la conservazione delle registrazioni delle dirette delle sedute del Consiglio 
Comunale. Le registrazioni potranno rimanere per 5 anni a disposizione della cittadinanza, che ci si 
adeguerà alle normative europee in materia di privacy.

Con Determinazione Sindacale N. 13 del 11/07/2023 avente per oggetto : NOMINA DEL 
“RESPONSABILE DELLA STRUTTURA” AI SENSI DEL “REGOLAMENTO USO 
FORESTERIA DEI LOCALI EX CONVENTO DEI PADRI RIFORMATI E DI LOCALI 
COMUNALI PER TALI USO IDONEI. 
Un provvedimento che sana un vulnus burocratico e che, per volontà di questa amministrazione, 
vuole valorizzare ai fini turistici, culturali e sociali le strutture comunali e gli spazi pubblici 
incrementando la ricettività di questo comune. È stato nominato il dipendente comunale Farinella 
Antonio, incardinato nell'Area di Vigilanza, quale “Responsabile del procedimento della Struttura” 
denominata Ex Convento dei Padri Riformati" e "Responsabile dei locali denominati ExMa e Piano 
Terra ex Convento dei Padri Riformati (atrio, sala conferenze, uffici). Ciò ai sensi dell'articolo 2 del 
“Regolamento uso foresteria dei locali Ex Convento dei Padri Riformati e di locali comunali per 
tale uso idonei” approvato con delibera del Consiglio Comunale n. 3 del 12/02/2015 che prevede 
che: "Gli aspetti gestionali ed amministrativi della foresteria sono curati da un Responsabile, 
nominato dal Sindaco tra i dipendenti comunali” e vista la Deliberazione della Giunta Comunale n. 
59 del 03/07/2023, dichiarata immediatamente esecutiva, di "Approvazione tariffe utilizzo 
temporaneo locali comunali", con la quale vengono approvate e definite le tariffe per l'utilizzo dei 
locali, sale ed attrezzature comunali dettagliate nell'allegato "A", che ne forma parte integrante e 
sostanziale, riguardante i locali denominati "ExMa" e "Piano Terra ex Convento dei Padri Riformati 
(atrio, sala conferenze, uffici)";

9. Viabilità e Parcheggi

L’amministrazione comunale sta operando su diversi fronti.
Una delle questioni più importanti, per la stagione invernale è la viabilità soprattutto verso 
l’Ospedale e la località turistica di Piano Battaglia. In tal senso l’amministrazione ha chiesto la 
convocazione della cabina di Regia (comprendente i comuni di Petralia Sottana, Polizzi Generosa, 
Collesano e Isnello, il Parco delle Madonie e la Città Metropolitana) con tre note (prot. 11203 del 
13/10/2022, prot. 12066 del 05/11/2022 e prot. 13064 del 28/11/2022). La questione è stata 
attenzionata anche alla prefettura che ha convocato in data 28/12/2022 una ulteriore riunione. In 
tutte le sedi il comune di Petralia Sottana ha ribadito la necessità di coordinare tutti gli attori 
coinvolti in un sistema sinergico che adottasse regole di ingaggio chiare al fine di evitare i disservizi 
che, spesso, hanno connotato il servizio di spalamento neve. Servizio che, al di là della buona 
volontà di operatori ed enti, ha mostrato delle lacune proprio nella tempestività di intervento che, a 
cascata, ha reso difficoltose le operazioni di sgombero del manto nevoso, la circolazione e il 
parcheggio. Il piano neve è stato oggetto di diverse revisioni con la prefettura.

Terminate le verifiche e i collaudi da parte dei responsabili dell'ANSFISA (Agenzia Nazionale per 
la Sicurezza delle Ferrovie e delle Infrastutture Stradali e Autostradali) alla presenza dei 
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responsabili della Palermo Energia Srl e della Città Metropolitana. il 18 febbraio 2023 sono stati 
aperti gli impianti sciistici.  A seguito della cabina di regia svoltasi in data 15 febbraio 2023 alla 
presenza del Vice Prefetto, dei dirigenti della Città Metropolitana di Palermo, della Polizia 
Provinciale e Protezione Civile, del Commissario e del Direttore dell’Ente Parco delle Madonie e 
dei Sindaci e Assessori dei Comuni di Petralia Sottana, Polizzi Generosa e Isnello) al fine di 
garantire la fruibilità e la sicurezza del sito di Piano Battaglia, è stato definito un numero limite di 
pullman che avevano accesso all’area. Con Determina Dirigenziale N. 736 del 17/02/2023 
Protocollo N. 12539/2023 da parte del dipartimento viabilità della Città Metropolitana di 
Palermo, è stato adottato il seguente provvedimento:  nei giorni sabato e domenica e festivi del 
periodo dal 1 novembre al 31 marzo nella S.P. N.54 di Piano Battaglia un accesso limitato di n. 45 
pullman dal versante di Petralia Sottana verso il centro sciistico di Piano Battaglia.

L’accesso è stato consentito solo a coloro che si erano prenotati a mezzo pec all’indirizzo del 
protocollo del Comune di Petralia Sottana entro le ore 12,00 del giovedì precedente nel caso del 
sabato e nel caso di un festivo entro  tre giorni dalla data di arrivo. 

Il Comune di Petralia Sottana ha fatto installare  dalla ditta Commerciale Sicula Srl n.22 bagni 
chimici (più 2 per disabili). Grazie all’applicazione per dispositivi android “WcServices” è stato 
possibile per l’utente individuare il bagno più vicino. I bagni sono stati posizionati nei vari 
parcheggi e al Grifone così come individuato sulla mappa pubblicata sui canali social ufficiali e 
sull’applicazione. 

E’ stato incrementato il servizio d'emergenza nel sito di Piano Battaglia. L'arrivo di un'ambulanza 
di rianimazione della Croce Rossa Italiana, in postazione presso l’ospedaletto della guardia 
medica turistica dalle 8.30 alle 18.00 nei giorni di sabato e domenica per tutta la stagione invernale. 
Il servizio è stato reso possibile grazie alla convenzione stipulata tra la Croce Rossa Italiana 
comitato di Campofelice di Roccella e il Comune di Petralia Sottana, con il supporto dei Comuni di 
Polizzi Generosa, Isnello e Collesano. Avere in postazione l’ambulanza della Croce Rossa Italiana 
ha consentito di gestire l’emergenza nell’ immediato e raggiungere il nosocomio di Petralia Sottana, 
ma nello stesso tempo di non sfornire il territorio dell’ambulanza del 118 che resta in postazione per 
le emergenze nei territori. 

E’ stata creata la pagina istituzionale facebook e instagram Piano Battaglia, come strumento per 
garantire un servizio autorevole con informazioni utili sulla viabilità e sulla promozione del 
territorio. Oltre alle pagine è stata creata , sul sito web del Comune una sezione dedicata a Piano 
Battaglia.

Per ciò che concerne i fondi della L.r. 25 maggio 2022, n. 13, art. 14 c.11, come sostituito dalla 
l.r. 10 agosto 2022, n. 16, art. 20, c.1 lett.g – interventi in favore dei comuni rientranti nei 
parchi - acquisto mezzi spazzaneve, si fa presente che la rimodulazione della cifra di circa € 
2.000.000 (passata poi a € 733.333,333) ha imposto una rimodulazione del piano inizialmente 
previsto dai comuni (prima dell'insediamento dell’attuale amministrazione) che prevedeva 
l’acquisto di 3 automezzi Unimog per spalare i tre assi viari che conducono a Piano Battaglia. Con 
l’attuale cifra, e con la predisposizione della convenzione di utilizzo fra i comuni per le esigenze 
relative agli stessi (approvata con delibera C.C. n. 59 del 19/12/2022) in cui non si fa menzione di 
tale obbligo, il comune di Polizzi Generosa in qualità di capofila sta procedendo al bando di gara 
per la fornitura di:

● N° 1 Veicolo Marca Mercedes-Benz Tipo Unimog U427 Versione Polivalente;
● N° 1 Veicolo Marca Mercedes-Benz Tipo Unimog U319 Versione Polivalente,
● N. 1 Pala Caricatrice; 
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Ciò non sostituisce le prerogative della Città Metropolitana nel garantire lo spazzamento nell’asse 
viario ma permetterà di avere maggiore capacità organizzativa e strumentale per affrontare 
eventuali emergenze. Dopo una fase di stasi per problematiche legate al bilancio regionale, grazie al 
proficuo scambio istituzionale attivato, attualmente, con nota Prot. n. 26317 del 19/06/2023 del 
Dipartimento Regionale della Protezione Civile – DRPC Sicilia, il comune capofila di Polizzi sta 
predisponendo gli atti per la creazione del CUP del progetto e del cronoprogramma di spesa. Si 
spera di concludere le operazioni per avere i mezzi a disposizione per la stagione 2024.

Per ciò che concerne la viabilità interna e la situazione dei parcheggi, l’amministrazione sta 
operando seguendo una linea già delineata nel programma elettorale. La prima scelta, non semplice, 
è stata quella di liberare Piazza Duomo ad eccezione della zona di accesso adiacente il Corso che 
viene regolamentata con disco orario. Una scelta complessa ma che, nonostante tutto, comincia a 
generare alcune dinamiche importanti tra i quali nuove abitudini, una migliore percezione dello 
spazio urbano e, paradossalmente, degli spazi di parcheggio a rotazione per chi si reca nel nostro 
paese. Naturalmente il processo è in itinere e si continua con la sperimentazione e la ricerca di 
eventuali correttivi che possano coniugare la visione proposta con la vivibilità e la percezione di 
benessere dei cittadini.

L'Amministrazione Comunale ha, in questi mesi, attivato delle interlocuzioni con delle società per 
porre in essere un altro punto del programma: lo smart parking.  La carenza di personale nell’area 
di vigilanza nonché il carico di lavoro al quale gli operatori sono sottoposti viste le numerose 
incombenze e la vastità del territorio comunale, impone una soluzione tecnologica per il controllo 
della sosta nel Corso Paolo Agliata. La soluzione prevista vedrà l'implementazione di parchimetri 
intelligenti e sensori di parcheggio che permetteranno di controllare, tramite piattaforma, la sosta. 

In attesa di realizzare tale intervento di più ampio respiro, è stato attivato il disco orario 
consentendo una sosta di 60 minuti. Un esperimento ben riuscito, in quanto limitando la durata della 
sosta si è consentito una rotazione dei parcheggi e una migliore fruibilità del Corso Paolo Agliata, a 
beneficio anche e soprattutto delle attività commerciali.

Per ciò che concerne i parcheggi si sta operando innanzitutto cercando di liberare il primo piano del 
parcheggio di via Duomo. Le operazioni sono tuttavia complesse poiché, negli anni, sono stati 
accumulati materiali diversi (alcuni da recuperare e altri da dismettere) e attualmente sono presenti 
diversi mezzi comunali. In tal senso si sta lavorando a un accordo temporaneo che, una volta risolte 
le lentezze burocratiche che hanno rallentato le operazioni, permettano il  ripristino del tetto dell’ex 
caserma dei Vigili del Fuoco e lo spostamento provvisorio di alcuni di questi veicolo nell’attesa di 
trovare più congrua collocazione.

Sono stati effettuati diversi controlli con tecnici strutturisti, coadiuvati dall’Ufficio Tecnico 
Comunale, al parcheggio di Via Garibaldi, al momento chiuso per cedimenti strutturali. Le 
conclusioni dei sopralluoghi non sono state incoraggianti e, allo stato attuale, non ci sono vie 
alternative se non quelle attualmente perseguite.

Sono stati affidati i lavori, e sono attualmente in lavorazione, alcuni già terminati, dei totem per 
segnaletica stradale che sono stati dislocati nelle zone perimetrali del paese a partire da gennaio 
2023. 

Con Determinazione n. 656 del 29/12/2022 sono stati affidati i lavori di manutenzione e 
sistemazione straordinaria di vie, piazze e marciapiedi. L’Amministrazione Comunale ha previsto 
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una serie di interventi volti alla sistemazione generale stradale, questo comporterà un 
miglioramento dell’accessibilità e del decoro anche dal punto di vista turistico. 

ll Comune di Petralia Sottana è risultato beneficiario dei fondi per la progettazione stanziati 
dall’Agenzia per la Coesione Territoriale con una quota di riparto pari a 23.966,44€. 
L’Amministrazione, coniugando le esigenze date dalle emergenze del territorio con una visione a 
lungo raggio, in seguito ai dibattiti intercorsi in sede di terza commissione comunale in data 1 
febbraio 2023, ha deciso di ripartire la somma su tre studi di fattibilità tecnico economica 
riguardanti: la rifunzionalizzazione del parcheggio multipiano di via Duomo, la manutenzione delle 
strade rurali (attualmente in progettazione Madonna dell’Alto, Petrusa e Cirauli) e la 
riqualificazione urbanistica del Corso Paolo Agliata. Si tratta del primo passo necessario alla 
captazione dei fondi per la progettazione esecutiva e, infine, per la realizzazione delle opere. Tutte 
le opere risultano di interesse strategico per una fruizione armonica del territorio da parte del 
cittadino e dell’utenza turistica, oltre che per lo sviluppo agricolo e la prevenzione incendi.

L’amministrazione comunale ha presentato un progetto denominato Manutenzione e ripristino 
della viabilità esistente nella contrada “Torre-Casazza-Belici” a valere sul Bando dell’Ente 
Sviluppo Agricolo sottomisura 4.3 “sostegno a investimenti nell’infrastruttura necessari allo 
sviluppo, all’ammodernamento e all’adeguamento dell’agricoltura e della silvicultura” - azione 1 
viabilità interaziendale e strade rurali per l’accesso ai terreni agricoli e forestali”. Un intervento 
che, recuperando un progetto precedente, potrebbe permettere a più di 20 aziende agricole del 
nostro territorio di avere una viabilità in grado di supportarle nel loro sviluppo futuro.

Continuano gli interventi sulla SP 54 a valere sul progetto "S.P. n° 54 di Piano Battaglia -B° 
Mongerrati. Piano Zucchi, Piano Battaglia, Petralia Sottana; S.P. n°113 Circonvallazione di Piano 
Battaglia. Lavori di sistemazione e messa in sicurezza in tratti saltuari del piano viario.”  della Città 
Metropolitana. I lavori stanno interessando i tratti più critici con il risanamento di quelli in cui il 
manto stradale aveva avuto dei cedimenti che imponevano il restringimento di carreggiata. Sono 
stati ultimati i lavori di manutenzione di un tratto del sentiero CAI sul tratto San Brancato-
Sant’Otiero grazie a fondi destinati al Comune di Petralia Sottana dall’Ente Parco delle Madonie. 
Sono stati eseguiti lavori di pulizia e di scerbamento della trazzera regia, collocazione di staccionata 
in legno in una parte del muretto divelto in prossimità del ponte, canalizzazione del flusso di acque 
meteoriche mediante tagli naturali sul terreno, sostituzione delle tabelle segnavia, verifica delle vie 
di arrampicata presso la rocca di Sant’Otiero, con guida alpina. Da sottolineare come la decisione 
dell’intervento è stata effettuata in seguito al confronto fra l’Amministrazione Comunale e il CAI 
che si occupa della manutenzione della sentieristica, un esempio di partecipazione di parti sociali 
della nostra comunità.

10. Pubblica Istruzione e Innovazione

Uno degli obiettivi della maggioranza è favorire l’innovazione attraverso la digitalizzazione, a tal 
proposito informa che è stato introdotto per il servizio mensa un nuovo sistema digitale, ovvero 
l’app Telemoney, il quale si collega al sistema di pagamento della pubblica amministrazione 
PagoPa, già presente da tempo a Petralia ma fino ad ora non molto utilizzato; l’obiettivo 
dell’amministrazione è renderlo fruibile alla maggior parte dei cittadini per il pagamento delle tasse, 
favorendo un’ottimizzazione dei tempi. È stato attivato il servizio di gestione buoni pasti mensa 
scolastica  con relativo aggancio del servizio PagoPa per l’acquisto degli stessi e una gestione 
ottimale degli stessi.
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Sono state realizzati progetti con le scolaresche e in collaborazione anche con le associazioni 
comunali quali ad esempio: la Festa dell’Albero (manifestazione promossa dall’Amministrazione 
Comunale, dall’Auser, il centro anziani “Giglio di Roccia” e il Cesvop che ha avuto una grande 
partecipazione degli studenti e dei docenti del plesso scolastico “Cesare Terranova” di Petralia 
Sottana); altro fronte ,in collaborazione con l'assessorato alla salute è  stato coinvolgere le classi 
della primaria della secondaria di primo grado e della secondaria di seconda grado all'incontro con 
il nutrizionista dott.re Massimiliano Cerra per sensibilizzare gli studenti ad una corretta 
alimentazione e stile di vita sano ; l'incontro di definizione delle operazioni riguardanti l’elezione 
del mini-sindaco ospitato in aula consiliare e la giornata contro la violenza sulle donne che ha visto 
l’istituto comprensivo attivamente impegnato.

È stata approntata una nuova tabella dietetica per la mensa scolastica su quattro settimane, suddivisa 
in menù estivo e menù invernale, redatta dalla Dott.ssa Nutrizionista Maria Elisa Leonardi.
Il 7 gennaio 2023, al momento dell’apertura delle iscrizioni per le scuole superiori di secondo 
grado, il comune di Petralia Sottana, in sinergia con Liceo delle Scienze Umane dell'Istituto Pietro 
Domina, ha lanciato una proposta per rilanciare le iscrizioni in un istituto storico e con una valida 
offerta formativa: ad ogni iscritto al primo anno del Liceo delle Scienze Umane di Petralia Sottana, 
per l'anno scolastico 2023/24, sarebbe stato riconosciuto un contributo di € 500 per iscrizione, 
acquisto libri e materiale scolastico. Le spese sarebbero state rimborsate a rendiconto e il contributo 
sarà valido esclusivamente nel caso in cui la classe dovesse formarsi. A sostegno di tale iniziativa, 
coinvolgendo l’ultima classe del liceo delle Scienze Umane, è stato creato un video chen è possibile 
visualizzare all’url: 
https://www.facebook.com/LiceoScienzeUmanePetraliaSott/videos/1326514201462829/
Purtroppo anche tale tentativo, fatto generosamente, non ha sortito gli effetti sperati e le iscrizioni 
non hanno raggiunto il numero minimo per garantire una nuova classe. Un momento amarissimo, 
certo, che arriva a valle di un depauperamento durato anni e che ha cause diverse e complesse. Oggi 
l’amministrazione è impegnata, in sinergia con il Pietro Domina, a cercare nuove formule di 
rilancio anche con la creazione di sinergie con altri enti di formazione nonché con l’attivazione di 
un nuovo indirizzo sinergico alle dotazioni del Madonie Living Lab

L’amministrazione comunale ha iniziato i lavori propedeutici al trasferimento delle classi 
dell’Istituto Comprensivo necessari all’avvio dei lavori di adeguamento sismico del Plesso “C. 
Terranova”, affidati con determina n. 471 del 04/12/2020 al raggruppamento di imprese composto 
da DIVA srl ed Edilcuffaro. I lavori riguardano il rifacimento dei bagni, la divisione di alcuni spazi 
in maniera tale da garantire la giusta ampiezza delle aule e la copertura e la messa in sicurezza della 
parte della ringhiera nel chiostro. Il progetto è stato seguito dall’ufficio tecnico ed è stato 
concordato col Responsabile del Servizio di Prevenzione e Protezione (RSPP) della scuola, l’Arch. 
Messineo. Attualmente, si stanno completando le dismissioni dei materiali non necessari e 
ultimando i traslochi. La data di fine lavori è prevista nei prossimi giorni. Con nota pubblica del 
15/07/2023 è stata data contezza alle domande dei cittadini circa la nuova divisione degli spazi e 
l’ubicazione delle attrezzature informatiche facendo presente che si tratta di interventi non definitivi 
e che, in ogni momento, possono permettere di ritornare allo stato di partenza originario.

Il 22-23-24 settembre 2023, in cooperazione con Push, Avanzi e Countless Cities sarà organizzata 
una conferenza internazionale denominata Communities' Sustainable eXperience. Imprese, 
Ricercatori, Professionisti, Funzionari pubblici o decision maker si riuniranno a Petralia Sottana 
rispondendo a una call lanciata negli scorsi mesi alla ricerca di soluzioni per la rigenerazione 
sostenibile, resiliente, inclusiva e accessibile delle comunità rurali che consentano stili di vita e 
imprese a bassa impronta di carbonio.

https://www.facebook.com/LiceoScienzeUmanePetraliaSott/videos/1326514201462829/
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Finanziamenti per il Comune i quali erano stati richiesti dalla precedente amministrazione 
nell’ambito della Missione 1 del PNRR (Digitalizzazione della pubblica amministrazione) che 
prevedono in parte il trasferimento di alcuni dei servizi in ambito digitale all’interno del sito 
internet del Comune onde renderli più fruibili ai cittadini; un’altra parte del finanziamento sarà 
utilizzata per il trasferimento in cloud dei servizi e dei sistemi della pubblica amministrazione allo 
scopo di agevolare il lavoro dei dipendenti comunali.

PROGETTO CORAL SUMMER SCHOOL

La Summer School del progetto europeo Coral, organizzata dal Politecnico di Milano presso l’Ex 
Convento dei Padri Riformati ha permesso a più di 30 dottorandi di varie parte d’Europa e del 
mondo di svolgere attività di studio delle aree interne e di confronto con realtà imprenditoriali e 
sociali delle Madonie. Un progetto nato dal rapporto instaurato con l’associazione South Working 
che permetterà la nascita di importanti collaborazioni in vista della nascita del Madonie Living Lab 
(un centro con importanti attrezzature tecnologiche finanziato dal PO FESR Sicilia 2014-2020- 
Area Interna Madonie)

11. Territorio, Ambiente ed Energia

L’amministrazione si è impegnata a promuovere la sostenibilità Energetico-Ambientale, attraverso 
la costituzione di comunità di Energie Rinnovabili e Solidali. In tal senso è stato organizzato 
materiale informativo e un apposito incontro tenutosi il giorno 13 novembre 2022 alle ore 18.00. Lo 
stesso ha permesso di rispondere ai dubbi e alle domande dei cittadini che hanno riposto in maniera 
importante (220 domande).

Il Comune di Petralia Sottana ha partecipato ad un bando della Regione Siciliana finalizzato alla 
creazione di una serie di comunità energetiche nel territorio della regione, riuscendo ad ottenere un 
finanziamento di 11.712€.

Le comunità energetiche sono già una realtà consolidata in diversi comuni italiani, rappresentando 
un modello virtuoso dal punto di vista energetico, ambientale ed economico, agevolando una 
maggiore presenza delle energie rinnovabili e diminuendo le diseguaglianze, infatti nel bando è 
specificato che siano inclusi nelle comunità soggetti che si trovino in condizioni di povertà 
energetica.

Si è provveduto a pubblicare la manifestazione di interesse per raccogliere le adesioni da parte dei 
cittadini alle comunità energetiche, a tale scopo il Comune si impegna per promuovere una 
massiccia campagna comunicativa affinché quante più persone partecipino.

Si è lavorato sul risparmio energetico, alcune azioni sono state realizzate come per esempio sono 
stati staccati i contatori di luce superflui e non utilizzati, come in via Chiasso Collegio e Piazza 
Finocchiaro Aprile.

Si è provveduto a staccare una delle due lampade in alcuni lampioni della periferia, ove possibile 
senza inficiare l’illuminazione delle zone interessate. Sono state staccate circa 40 lampade da 100 
kw, risparmiando 1,4 kw al giorno per lampada. Un totale di 56 kw al giorno che in un mese sono 
circa 1680 kw che in termini economici rappresentano un risparmio di circa 500 euro. Un piccolo 
contributo certo, ma un piccolo segnale di attenzione in un momento delicato dato dall’aumento 
vertiginoso delle tariffe energetiche.
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Con determina n. 524 del 28/11/2022 avente come oggetto: Affidamento e impegno per i lavori di 
fornitura e montaggio di un generatore completo di allineamento nella turbina già collegata con 
l’impianto elettrico nel nuovo serbatoio comunale in località maddalena, per una spesa di per un 
importo complessivo di € 7.320,00, si è provveduto ad acquistare tale apparecchiatura necessaria 
per mettere effettivamente in funzione la turbina in oggetto che, installata nel 2015 non ha ancora 
oggi potuto immettere energia in rete. L’arrivo e il montaggio del pezzo, previsto per febbraio, 
permetterà di immettere circa 10KW in rete usufruendo dei vantaggi economici derivanti. 
L’apparecchiatura, il cui ordine di acquisto è stato finalmente effettuato, dovrebbe arrivare a breve 
nel nostro comune ed essere installata.

Attraverso le proficue interlocuzioni con Siciliacque e in collaborazione con il consulente per le reti 
idriche Ing. Giovanni Barone, si è predisposto un intervento per l’installazione di sensori che 
permetteranno di controllare il riempimento della vasca di accumulo a Piano Battaglia. In tal modo 
si eviterà il pompaggio di acqua con sistema orario e questa verrà erogata solo se la vasca 
presenterà carenze nell’apporto idrico. Il risultato atteso è quello di un risparmio in termini di 
risorse e di apporto finanziario da parte del comune. Si attende l’approvazione del bilancio per 
acquistare l’attrezzatura in oggetto.

Si è rinsaldata la collaborazione con la Falck Renewables, oggi Renantis che gestisce un impianto 
eolico sul territorio comunale, in località Recattivo. In data 07/06/2023 è stata aggiornata la 
convenzione esistente per adeguarla agli obblighi normativi vigenti, in particolare al D.M. del 
10/09/2010 che chiarisce i seguenti aspetti:

 - per l’attività di produzione di energia da fonti rinnovabili non è dovuto alcun corrispettivo ai 
Comuni, e che solo le autorizzazioni uniche possono prevedere misure compensative e di 
riequilibrio ambientale a carattere non meramente patrimoniale;

- le misure compensative a favore dei Comuni sono “da orientare su interventi di 
miglioramento ambientale correlati alla mitigazione degli impatti riconducibili al progetto, ad 
interventi di efficienza energetica, di diffusione di installazioni di impianti a fonti rinnovabili e di 
sensibilizzazione della cittadinanza sui predetti temi” (punto 2, dell’ Allegato 2 delle Linee Guida);

- “le eventuali misure di compensazione ambientale e territoriale definite nel rispetto dei 
criteri di cui alle lettere precedenti non possono comunque essere superiori al 3 per cento dei 
proventi, comprensivi degli incentivi vigenti, derivanti dalla valorizzazione dell'energia elettrica 
prodotta annualmente dall'impianto”(punto 2, dell’ Allegato 2 delle Linee Guida).

La revisione è stata rivista portando il 3,1% dei proventi, previsto nella precedente convenzione al 
3% come previsto dalla norma. Si è instaurato un dialogo con la società che si è mostrata 
pienamente disponibile a fare recuperare al Comune di Petralia Sottana anche lo 0,1% di proventi 
esclusi dalla convenzione sotto forma di liberalità, stimate in misura pari a circa 40.000€. 

Il rapporto con la società non si è fermato alla sola contrattazione economica, ma si è tradotto in una 
progettualità che si concentrerà sulla centrale idroelettrica di Catarratti, prevedendo piccole opere di 
riqualificazione e cura della struttura esistente. La finalità della progettualità è sempre legata ad 
azioni di sensibilizzazioni in materia di sostenibilità energetica ed ambientale. Inoltre, la società ha 
supportato l’Amministrazione Comunale nella sensibilizzazione dei più giovani, proponendo dei 
laboratori scolastici per l’istituto comprensivo di Petralia Sottana, durante i quali sono state 
analizzate le principali tecnologie di produzione di energia elettrica da fonte rinnovabile, con 
particolare attenzione per la fonte eolica. Gli studenti coinvolti, insieme agli studenti dell’Istituto 
Tecnico Industriale di Petralia Soprana, hanno presentato i loro elaborati nel corso di un evento 
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pubblico tenutosi al convento dei Padri Riformati di Petralia Sottana in data 07/06/2023, durante la 
quale ha avuto luogo anche il rinnovo della convenzione. Nel pomeriggio dello stesso giorno ha 
avuto luogo la cerimonia di donazione del defibrillatore da parte della società Renantis, installato 
presso la SOMS di Petralia Sottana, la PAIM ha effettuato una sessione di dimostrazione dell’uso 
del defibrillatore, consentendo ai presenti di apprendere le nozioni di base per un primo soccorso in 
caso di emergenze. Il dialogo fra Amministrazione Comunale e Renantis non si è dunque fermato 
alla contrattazione legata alle opere di compensazione, ma si è tradotto in un’azione di 
compenetrazione nella comunità di Petralia Sottana, con una progettualità futura nell’ottica della 
sostenibilità ambientale e sociale.

Sono stati ultimati i lavori di manutenzione di un tratto del sentiero CAI sul tratto San Brancato-
Sant’Otiero grazie a fondi destinati al Comune di Petralia Sottana dall’Ente Parco delle Madonie 
(come da nota n. 2523 del 14/09/2022 e progetto n.3083 del 02/11/2022). Sono stati eseguiti lavori 
di pulizia e di scerbamento della trazzera regia, collocazione di staccionata in legno in una parte del 
muretto divelto in prossimità del ponte, canalizzazione del flusso di acque meteoriche mediante 
tagli naturali sul terreno, sostituzione delle tabelle segnavia, verifica delle vie di arrampicata presso 
la rocca di Sant’Otiero, con guida alpina. Da sottolineare come la decisione dell’intervento è stata 
effettuate in seguito al confronto fra l’Amministrazione Comunale e il CAI che si occupa della 
manutenzione della sentieristica, un esempio di partecipazione di parti sociali della nostra comunità.

12. Sviluppo Economico

Riprese le interlocuzioni con Legacoop e Confcooperative, nonché con la Fondazione IFEL (Istituto 
per la Finanza e L’Economia Locale - fondazione  ANCI), per avviare un processo partecipato per 
la creazione delle cooperative di comunità, incentivando e supportandone la creazione.  
Individuando i bisogni comuni, condividendo la strategia e il modello di business, definendo l’idea 
imprenditoriale con la valutazione dei preliminari. 

Dopo una prima analisi che ha permesso di definire un nuovo percorso progettuale per il Rifugio 
“Grifone” di Piano Battaglia, che vedrà l’apertura di un nuovo bando, nei prossimi mesi si 
valuteranno i progetti in itinere come il progetto Valore Paese - che prevede delle disposizioni 
programmatiche per la valorizzazione degli immobili di proprietà comunale denominati “Convento 
dei Padri Riformati”, “Parco Pineta comunale”, “Capanna Verde”, “Anfiteatro”, “Campi da Tennis 
coperti e scoperti”, “Piscina Comunale”, “Campo Sportivo”, Palazzetto dello Sport con annessa 
Foresteria, “Campetti S. Lucia”, da destinarsi alla realizzazione di attività di servizi per il turismo, 
ricettivi, di ristorazione, di attività culturali, sportive, escursionistiche. Inoltre si stanno portando 
avanti le procedure per l’attivazione dell’associazione fondiaria Petralie (attualmente si sta 
procedendo alla fidejussione richiesta per l’anticipazione del finanziamento) che potrà essere un 
importante tassello per la valutazione e la messa a valore di terre incolte di proprietà comunale. In 
fase di discussione con l’Assessorato competente è il Progetto For Bio Energy, un’azione che, se 
risolte le criticità, potrebbe trasformarsi in un impulso forte per la corretta gestione del patrimonio 
forestale.

In attesa di una definizione completa del Bando Valore Paese è stato pubblicato, giorno 13, l'Avviso 
Manifestazione di interesse per la valorizzazione degli immobili Capanna Verde e Chiosco 
all’interno del Parco Urbano “Silva Riformati”, per la realizzazione di attività di bar/ristoro estivo 
presso la nostra Pineta Comunale. Lo stesso, senza oneri finanziari a carico dei proponenti, scade 
alle 23:59 di giorno 17/07/2023. (Info http://www.comune.petraliasottana.pa.it/news/avviso-
manifestazione-di-interesse-per-la-valorizzazione-degli-immobili-capanna-verde-e-chiosco-
allinterno-del-parco-urbano-silva-riformati/). Un piccolo segnale dal quale prendere le mosse per 
iniziative future di maggior respiro.
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Nonostante la fine della pandemia, per venire incontro alla difficile congiuntura economica, è 
attualmente mantenuto lo sgravio vigente per il suolo pubblico (80%) mentre, attraverso il - Bando 
unico territoriale per assegnazione contributi alle piccole e micro imprese si assegneranno 
30.588,44 così suddivisi: 40% alle imprese che si insediano per la prima volta o che ancorché 
esistenti aprono una nuova unità produttiva nel territorio del comune; 60% alle imprese già in essere 
prima del 2021 per le spese sostenute nel 2021 per affitto e utenze energia elettrica.  

È volontà dell’Amministrazione promuovere la nascita delle cooperative di comunità snellendo i 
processi partecipativi, avviando anche un corso di formazione sulla gestione della cooperativa. 

Questo strumento ha la finalità di stimolare la partecipazione attiva e di riattivare la comunità dal 
basso al fine di migliorare le condizioni di vita del contesto di riferimento. Uno strumento, quindi, 
orientato alla massimizzazione del benessere collettivo piuttosto che del profitto, ma che interviene 
su diversi fronti per la rigenerazione sociale ed economica, soprattutto nel caso delle aree interne, 
come la nostra. 


